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АНЕКДОТ ДНЯ
Мужик садится в такси и говорит: 
«Мне на базар за цветами,  
а потом на вокзал».
Водитель: «Базара нет, командир!» 
Мужик: «Ну, тогда прямо на вокзал!» 

Обязаны ли психически нездоровые люди ле-
читься? Или это их право, но не обязанность?

После того как житель Нижнего Новгорода 
Олег Белов убил шестерых детей, жену и соб-
ственную мать, этот вопрос в очередной раз 
встал у нас на повестке дня.

Сначала эксперты медицинского сообщества 
заговорили о необходимости принудительного 
лечения для людей с психическими заболева-
ниями. А вчера с такой же инициативой выступил 
зам. главы Комитета по конституционному за-
конодательству Вадим Соловьев (КПРФ).

Сейчас человека, который сам не хочет 
лечиться, по нашим законам лечить насильно 
нельзя. Он должен проявить признаки сумас-
шествия в присутствии психиатров или пред-
ставителей властей — только тогда его можно 
госпитализировать. 

Другими словами, если он будет крушить 
дом в присутствии полицейских, его заберут в 
психбольницу. А если он будет это делать в при-
сутствии жены, а когда приедет полиция, поведет 
себя как нормальный человек — предложит чай 
и объяснит, что делал перестановку мебели, — 
его не заберут. 

В советские времена законы были другие. 
В психбольницу людей забирали по просьбам 
окружающих. 

И так оно вроде было спокойнее. По крайней 
мере, от безумного соседа или члена семьи мож-
но было спастись заранее — до того, как крыша 
съедет у него окончательно.

В то же время принудительная госпитали-
зация использовалась властями для борьбы 
с инакомыслящими. По «жалобам соседей» в 
психбольницы забирали диссидентов да и во-
обще любых несогласных и калечили жуткими 
лекарствами.

Опыт советской карательной психиатрии 
привел к тому, что в 1996 году законодательство в 
отношении людей с психическими отклонениями 
было либерализировано — изменено на то, что 
мы имеем сейчас. Но, как показывает убийство 
шести детей в Нижнем Новгороде, у него тоже 
большие изъяны. 
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БОЯТЬСЯ ПСИХА  
ИЛИ ЧТО ТЕБЯ 
ПРИМУТ ЗА ПСИХА?

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
НЕНАВИСТЬ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ     Александр МИНКИН

Г-н президент, где Васильева? Говорят, 
будто нашлась во Владимирской области. 
Но она ж большая. Вся Россия теперь — 
Владимирская область (ну, вы догадывае-
тесь почему). А конкретики никакой. Может, 
там двойник — крепкая доярка средних лет. 
Вот и хотелось бы у вас уточнить. 

Вы, конечно, могли бы ответить: «Что я 
— сторож этой даме?». Но вы, скорее всего, 

вообще не ответите. Обычное ваше молча-
ние люди толкуют по-разному. Любящие 
вас заступаются: мол, не царское это дело 
— отвечать неизвестно кому. Остальные 
думают, что у вас просто нет достойного 
ответа; а в таком случае, конечно, лучше 
молчать.
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Ситуация с рублем — страшная 
сказка, происходящая в реальности. 
«Деревянный» дешевеет с середины мая 
и чуть больше чем за два месяца потерял 
в цене более 30%. Доллар стоит уже 64,5 
рубля, а евро уже не раз перебирался 
через отметку в 70 рублей. Среди при-
чин ослабления российских денежных 
знаков эксперты называют низкие цены 
на нефть. Баррель 10 августа упал еще 
на 50 центов, и теперь его стоимость 
ниже $49. Однако на этот раз аналитики 
винят и ЦБ. Они упрекают ведомство 
Эльвиры Набиуллиной в неэффектив-
ной политике и отсутствии желания 

поддерживать национальную валюту. 
В таких условиях не исключены резкие 
скачки доллара и евро, аналогичные 
тем, которые наблюдались в декабре 
2014 года. Несмотря на такие неблаго-
приятные прогнозы и то, что только за 
первые 10 дней августа валюта подо-
рожала на 4–5 рублей, Владимир Путин 
на встрече с Эльвирой Набиуллиной 
положительно отозвался о работе ЦБ по 
укреплению «деревянного». «Вижу, как 
настойчиво вы идете по этому пути», — 
отметил глава государства.
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Осужденная на пять лет экс-глава 
департамента имущественных отно-
шений Минобороны Евгения Васи-
льева продолжает жить на широкую 
ногу даже в Головинской женской 
колонии. По некоторым данным, она 

содержится в отряде для «отлични-
ков труда» и отдельно ото всех ходит 
на обеды, что очень расстраивает 
остальных заключенных.
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ВАСИЛЬЕВА 
СТАЛА 

ТЮРЕМНОЙ 
ЭЛИТОЙ

Экс-чиновница попала в отряд «отличников»,  
а кормят ее отдельно от других заключенных

ПУТИН ПОХВАЛИЛ НАБИУЛЛИНУ 
ЗА РОСТ КУРСА ДОЛЛАРА?

Резкие скачки стоимости валюты неизбежны, 
считают эксперты

Российские женщины рискуют остать-
ся без букетов из полюбившихся им цветов 
из Нидерландов. По крайней мере в бли-
жайшие месяцы. С 10 августа Россель-
хознадзор ужесточает ввоз срезанных 
голландских цветов в нашу страну. Они 

будут поставляться только после тщатель-
ной лабораторной проверки. В ведомстве 
поясняют, что в импортных розах и тюль-
панах обнаружен опасный вредитель — 
калифорнийский трипс. Он может нане-
сти ущерб всему агропромышленному 

комплексу России. Как прогнозируют экс-
перты, новый режим поставки обернется 
двукратным ростом цен, падением спроса 
и сокращением рабочих мест в отрасли.
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Россельхознадзор 
перекроет дорогу 
голландским цветам

НА СКОЛЬКО ТРИПС ПОДНИМЕТ 
СТОИМОСТЬ БУКЕТОВ?

НАУЧИСЬ ПОНИМАТЬ СОБАКУ
Репортер «МК» один день поработала 
со специалистом по поведению 
животных 

СМЕРТЬ НА КОЛЕСАХ
Почему погиб 19-летний сын актрисы 
Ольги Понизовой
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Так 
выглядит 

трипс.
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В Подмосковье продолжается поисковая опе-
рация на Истринском водохранилище, где 8 августа  
столкнулись вертолет Robinson-44 и гидроплан 
Cessna. 

Тело девятого погибшего — пассажира самолета 
— найти пока не удалось, несмотря на то, что было 
обследовано 700 кв. м дна. Перед водолазами стоит 
еще одна задача — найти навигаторы летательных 
аппаратов, которые могут пролить свет на причи-
ны катастрофы. Между тем «МК» удалось узнать 
некоторые детали трагедии, а также связаться с 
владельцем гидроплана Вячеславом Дьяченко.
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«ОН УГРОБИЛ  
И ЛЮДЕЙ, И САМОЛЕТ»

«МК» удалось пообщаться  
с владельцем гидроплана, пилот 

которого мог спровоцировать 
аварию над Истрой

СТОРОННИКИ ИГИЛ 
ДОБРАЛИСЬ ДО МОСКОВСКИХ 

ПРОПОВЕДНИКОВ

Известный таджикский 
мулла Хайриддин Абдулло 
(Достаков) стал на днях жерт-
вой злоумышленников. Пре-
ступники подкараулили рели-
гиозного деятеля у его дома, 
избили и изрезали ножом.  
Как сообщили «МК» очевидцы 
произошедшего, 7 августа в 
23.10 они сидели у себя дома в 
квартире, как вдруг услышали 
под окнами звуки глухих уда-
ров. Буквально через несколь-
ко секунд воздух пронзили 
несколько криков. Хозяин 
квартиры Иван выглянул на 
улицу и увидел, как двое бьют 
человека, который еле-еле 
стоял на ногах. Он крикнул из 
окна, что вызвал полицию и 
что если они не отпустят че-
ловека, то он откроет огонь 
из ружья по ним. После этого 
две фигуры побежали в сто-
рону метро «Рязанский про-
спект». А раненый мужчина 
прислонился к дереву и, зажи-
мая рану, попросил вызвать 
«скорую». После этого он стал 
ковылять к метро, до которого 
было метров 200. Здесь его 
подобрал наряд полиции. По-
страдавшим оказался мулла 
Хайриддин Достаков. При-
бывшие медики доставили его 
в Институт Склифосовского в 
тяжелом состоянии с ножевым 

ранением брюшной полости. 
Посольство Таджикистана в 
России выразило крайнюю 
обеспокоенность покушени-
ем на жизнь молодого ученого 
в сфере религии и призвало 
полицию напрячь все силы 
для раскрытия преступления. 
Достаков известен тем, что 
в своих проповедях всегда 
призывал молодых таджи-
ков не вступать в ряды экс-
тремистских группировок. 
По словам знакомых муллы, 
определенные группы были 
недовольны его призыва-
ми и угрожали ему, однако 
он не воспринимал угрозы 
всерьез. Несмотря на то, 
что это уже не единственное 
нападение. Первый раз его 
избили на улице 11 марта 
2012 года. Тогда Хайриддин 
получил сотрясение мозга. 
Второй раз религиозный де-
ятель пострадал 24 октября 
2014 года после беспорядков 
на рынке «Садовод». Тогда по 
чьей-то наводке в квартиру, 
где проживал мулла, ворва-
лись люди в масках и с ав-
томатами. Выбив входную 
дверь, разбойники скрутили 
Достакова и ограбили его, 
вынеся из квартиры еще и 
компьютер. 

Следствие полагает, что 
покушения на муллу совер-
шаются из-за его критических 
взглядов на экстремистские 
группировки и постоянное 
отрицание ИГИЛ. Хайриддин 
Достаков часто читает в ме-
чети на проспекте Мира про-
поведи молодым таджикам 
о чистоте ислама и о том, как 
нужно жить без зла, не всту-
пая ни в какие радикальные 
движения. 

КИНОЛОГАМ ЗАПРЕТИЛИ 
РУГАТЬСЯ МАТОМ В ПРИСУТСТВИИ 

ПОДОПЕЧНЫХ
 Дрессировать собак млад-

ше трех месяцев и развивать 
у них повадки, делающие их 
неуправляемыми, запретили 
инструкторам. При этом под 
запретом будет обучение лю-
бым навыкам, позволяющим 
использовать животное для 
противоправных действий. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разра-
ботан ГОСТ на такую услугу, 
как дрессировка собак. Его 
авторы — специалисты НИИ 
кинологии — уверены, что 
именно новый стандарт позво-
лит избежать многих непри-
ятностей, с которыми стал-
киваются хозяева животных 
и прохожие. 

Согласно ГОСТу, дрес-
сировку станут делить на 
дисциплинарную, специ-
альную, коррекционную и 

спортивную. Но какой бы вид 
дрессировки ни использо-
вали, запрещается делать 
это на территории площадью 
меньше 50 кв. м. Вообще уча-
сток для занятий с собакой 
должен быть чистым, ровным 
— и здесь не должно быть по-
сторонних людей. За жизнь 
и здоровье собак во время 
процесса полностью отве-
чает дрессировщик. Так что 
если животное, к примеру, 
сломает лапу, то затраты 
на восстановление лягут на 
него. Прописаны нормативы 
занятий: щенков дрессиро-
вать можно не больше часа, 
а взрослых — полтора (но с 
перерывом минимум в 30 
минут). Запрещается упо-
треблять бранные слова, ис-
пользовать строгий ошейник, 
грубо обращаться. 

СБОРНОЙ РОССИИ  
ПО ФУТБОЛУ НАШЛИ ПРИМЕНЕНИЕ  

НА КЛАДБИЩЕ
Превратить в будущем соб-

ственную могилу в… летопись 
всех матчей сборной России 
по футболу задумал пожи-
лой москвич. Она, согласно 
планам пенсионера, будет 
вестись на необычном над-
гробии в форме пирамиды.

Как стало известно «МК», 
необычная идея родилась у 
77-летнего москвича в связи с 
тем, что вся его жизнь связана 
с футболом: он сам в прошлом 
был футболистом, а на скло-
не лет долгое время работал 
тренером в детской футболь-
ной школе. Пенсионер решил 
не расставаться с любимой 
игрой и после смерти: для 
этого он придумал для своей 
будущей могилы концепцию 
необычного надгробия. Оно 
будет представлять собой 
трехгранную гранитную пи-
рамиду высотой около двух 
метров с изваянием футболь-
ного мяча наверху. На грани 
будет нанесена летопись всех 

официальных международ-
ных матчей — как сборной 
СССР, так и сборной России. 
При этом записи будут регу-
лярно пополняться итогами 
новых игр с участием наших 
футболистов. На одну грань — 
она, по задумке заядлого бо-
лельщика, должна быть крас-
ного цвета — станут наносить 
итоги всех победных матчей 
сборной России; на другую, 
серую — всех встреч, окончив-
шихся ничьей, а на третьей, 
черной стороне будут выбиты 
все поражения отечествен-
ных футболистов. Найдется на 
пирамиде место и для фото-
графии самого любителя фут-
бола, решившего увековечить 
свою память столь необычным 
способом. По словам одно-
го из ведущих патентоведов 
Анатолия Аронова, пенсионер 
уже готовит документы для 
того, чтобы зарегистрировать 
идею необычного надгробия в 
Роспатенте.

ДЕТСКИЕ КРЕСЛА ЗАЙМУТ  
МЕСТА В АВТОБУСАХ

Новые требования к авто-
бусам, используемым для 
перевозки детей, планирует 
разработать Минтранс в бли-
жайшем будущем. Кроме того, 
ведомство собирается соз-
дать отдельный вид компаний-
перевозчиков, которые полу-
чат право возить ребятишек в 
дома отдыха и на экскурсии. 

Как стало известно «МК», в 
начале 2016 года ведомство 
создаст новую концепцию 
детских перевозок. Как по-
ясняют в Минтрансе, необ-
ходимость новой системы 
специализированных детских 
перевозчиков закреплена в 
плане по снижению смерт-
ности на дорогах, которую на 
днях утвердил кабмин. В этой 
концепции ведомство плани-
рует обязать водителей прой-
ти спецподготовку, прежде 
чем сесть за баранку детско-
го автобуса. Это, по мнению 
чиновников, нужно для того, 
чтобы шофер, всю жизнь го-
няющий фуры с картошкой, 
не смог без дополнительных 
проверок своих навыков за-
няться перевозками школь-
ников. Кроме того, планиру-
ется обновить требования к 
техническому состоянию та-
ких автобусов. В частности, 

может появиться требование 
об оснащении детских авто-
бусов ремнями безопасности 
или другими удерживающими 
устройствами.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель комитета Московской 
торгово-промышленной 
палаты по автотуризму Ми-
хаил Болигузов: «Подобные 
концепции можно создавать 
только вместе с бизнес-
сообществом. Иначе получит-
ся такая же неразбериха, как 
сейчас. Сегодня перевозчики 
на практике могут использо-
вать только отечественные 
автобусы. Они плохие, гни-
ют через пять лет. Но только 
они подходят под требования 
нынешнего техрегламента. 
Импортные автобусы каче-
ственные и безопасные, но 
они не желтые, а в правилах 
прописано, что должны быть 
только желтые. Перекрасить 
— это несколько сотен тысяч 
расхода. У импортных нет двух 
поручней при входе, другой 
шаг ступеней, кнопка вызова 
водителя под потолком. По-
лучается, что мы эти хорошие 
и безопасные автобусы по-
купать не можем — правила 
не позволяют».

БУЙНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ 
УТИХОМИРЯТ ШТРАФАМИ

Новое наказание д ля 
неадекватных водителей, 
устраивающих авторазбор-
ки на дороге, может появить-
ся в скором времени. Их са-
мих предлагается сажать за 
решетку, а своим жертвам 
агрессоры должны будут 
платить огромные компен-
сации. Как стало известно 
«МК», идея о внесении со-
ответствующих поправок в 
УК размещена на портале 
«Российской общественной 
инициативы». Ее авторы уве-
рены, что нынешних форм 
ответственности недоста-
точно для того, чтобы ути-
хомирить буйных водителей, 
которые выскакивают из 
своих машин и накидыва-
ются на пешеходов или дру-
гих автомобилистов, потому 
что те их якобы подрезали. 
В отместку агрессоры вы-
ламывают им зеркала на 
машинах, разбивают мо-
бильные телефоны и виде-
орегистраторы или просто 
со всей силы бьют ногами и 
кулаками по кузову, остав-
ляя вмятины и царапины. Ав-
торы поправок сетуют, что 
сейчас наказать водителя за 
подобную наглость на доро-
ге практически невозможно. 

Если же инициатива будет 
одобрена, для любителей 
авторазборок появится от-
дельная статья в УК. Их мо-
гут начать сажать в тюрьму 
на срок от шести месяцев 
до года. А стоимость раз-
битого телефона или отло-
манного зеркала заднего 
вида придется компенси-
ровать жертве нападения 
в десятикратном размере. 
Причем исчисляться штраф 
будет исходя из цены новой 
вещи. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Сергей Радько: «В УК и се-
годня есть статья за порчу 
чужого имущества. При-
влечь по ней агрессивного 
воителя можно, другой во-
прос, что происходит это 
крайне редко. Нужно, чтобы 
потерпевший быстро сори-
ентировался и вызвал поли-
цию, нашел свидетелей, а он 
чаще всего этого не сдела-
ет. Получить возмещение за 
поврежденное имущество в 
такой ситуации сейчас мож-
но в общем порядке, заявив 
гражданский иск. Конечно, 
это долго. И суд возместит 
однократную стоимость ис-
порченной вещи».

НА СЕВЕРО-
ВОСТОКЕ 

СТОЛИЦЫ 
ОБЪЯВИЛИ БОЙ 

ПАРКОВКАМ
Ог ра н ич и т ь пар ко в к у 

на десятках улиц северо-
востока Москвы намерены 
столичные власти уже до 
конца нынешнего года. 

Как сообщили «МК» в 
столичном ГКУ «ЦОДД», 
внести изменения в орга-
низацию дорожного дви-
жения вскоре планируется 
на 61 улице в СВАО. Среди 
них — Звездный и Ракетный 
бульвары, Медведковское 
шоссе, дублер проспекта 
Мира, а также улицы Бори-
са Галушкина, Новоалек-
сеевская и Сибиряковская. 
Большинство планируемых 
работ связаны с установкой 
знаков 3.27 «Остановка за-
прещена» и 3.28 «Стоянка 
запрещена». Их предстоя-
щий монтаж чиновники объ-
ясняют тем, что во многих 
местах улично-дорожной 
сети СВАО ширина проез-
жей части недостаточна для 
беспрепятственного проез-
да транспортных средств 
при парковке автомобилей 
на обочинах. Кроме того, в 
ведомстве отмечают, что в 
ряде мест остановка и сто-
янка должны быть ограни-
чены согласно ПДД из-за 
близости к въездам, выез-
дам, перекресткам и пеше-
ходным переходам. 

Впрочем, в ГКУ «ЦОДД» 
отметили, что на ряде улиц 
северо-востока Москвы 
предусмотрено и созда-
ние дополнительных пар-
ковочных мест. Все работы 
планируется провести в пе-
риод с 30 августа по 1 октя-
бря нынешнего года. Пред-
полагается, что их итогом 
должно стать увеличение 
скорости движения и умень-
шение числа ДТП на улицах 
города.

ВЛАДЕЛЕЦ ГИДРОЦИКЛА ЕЗДИЛ ПО ГОЛОВАМ ОТДЫХАЮЩИХ
Трагически закончился в 

минувшее воскресенье от-
дых для 20-летнего юноши, 
который пришел поплавать 
на Булатниковский пруд в 
Подмосковье. Молодого 
человека переехал гидро-
цикл, от полученных травм 
он скончался на месте. 

Как стало известно «МК», 
Рашид отправился в зону от-
дыха Спассо-Булатниковских 
прудов днем 9 августа в оди-
ночестве. Молодой человек 
знал, что здесь отдыхающим 
предлагают всевозможные 
развлечения на воде: мож-
но арендовать катер, пока-
таться на лодке, катамаране 
и так называемых «пончиках» 
— круглых надувных лодках, 

которые привязываются к ка-
теру. Остановив свой выбор 
на «пончике», Рашид забрал-
ся на плавательное приспо-
собление, и катер дал ход. 
Набрав нужную скорость, 
катер резко вырулил, тем 

самым заставив молодого 
человека по инерции вы-
лететь из «пончика». Но как 
только он показался из воды, 
его переехал гидроцикл. 
Очевидцы происшествия 
и водитель катера сразу 

выловили Рашида и выта-
щили его на берег. Пока они 
ждали «скорую», виновник 
трагедии вырулил к суше, 
погрузил свой гидроцикл на 
прицеп машины и покинул 
место происшествия. Сей-
час его ищут полицейские. 
Рашид умер спустя три часа 
после случившегося в район-
ной больнице — у него были 
многочисленные переломы 
и повреждения внутренних 
органов.

Правоохранителям пред-
стоит также проверить, за-
конно ли работали водные 
аттракционы. В админи-
страции села Булатниково 
на этот вопрос «МК» ответили 
уклончиво.

СПИСОК УЛИЦ  
на сайте  

Место происшествия.

Хайриддин Достаков.

ВЛАДИМИР МАШКОВ СТАНЕТ ГРАФОМ
И получит вызов на дуэль  
от Петра Федорова



Делом бывшего мэра 
Махачкалы Кремль открывает 
новую эпоху для Северного 
Кавказа
За последние несколько месяцев в 
Дагестане было возбуждено несколько 
уголовных дел против оппонентов быв-
шего мэра Махачкалы Саида Амирова. 
При этом 10 августа его самого проку-
рор потребовал на всю жизнь закрыть 
за решеткой. Жители республики в 
недоумении: неужели в Москве решили 
справиться с их коррупцией?

В понедельник в Северо-Кавказском окруж-
ном военном суде в Ростове-на-Дону начались 
прения по делу бывшего мэра Дагестана Саида 
Амирова. Вместе с ним на скамье подсудимых 
сидят его племянник, бывший заместитель мэра 
Каспийска, Юсуп Джапаров, двое братьев, Шам-
сутдин и Магомед Ахмедовы, Мурад Алиев, Маго-
мед Кадиев и Зубаир Мутаев. Все они обвиняются 
в совершении ряда преступлений, в том числе в 
убийстве исполняющего обязанности руководи-
теля территориального следственного отдела 
СУ СКР по Дагестану, а также в организации и 
исполнении теракта в торгово-развлекательном 
комплексе «Москва» в Каспийске (он произошел 
9 мая 2002 года, тогда погибли 43 человек, около 
120 были ранены).

По словам гособвинителя, вина подсудимых 
во всех инкриминируемых преступлениях не вы-
зывает сомнения. Для Амирова, его племянника 
и Магомеда Ахмедова прокурор потребовал по-
жизненного заключения. Второму Ахмедову он 
попросил дать 9 лет колонии, Алиеву — 13 лет, 
Кадиеву — 20 лет, а Мутаеву — 12 лет.

В свою очередь, Амиров заявляет, что ни 
в чем не виновен, а все свидетели давали свои 
показания под пытками. Отметим при этом, что 
в 2014 году его уже приговорили к 10 годам ли-
шения свободы, а его племянника к 8,5 года за 
подготовку покушения на руководителя отделе-
ния Пенсионного фонда Дагестана и известного 
российского борца Сагида Муртазалиева. По 

версии следствия, Амиров и Джапаров хотели 
из ПЗРК «Стрела-2М» сбить самолет, в котором 
летел Муртазалиев.

Примечательно, что за последние несколько 
недель по Дагестану прошла волна громких от-
ставок с последующими обвинениями в мошен-
ничестве, превышении должностных полномочий 
и так далее. Следственный комитет возбудил уго-
ловные дела против главы Кизилюртовского райо-
на Багаудина Аджаматова, главы Тарумовского 
района Марины Абрамкиной, главы Кизлярского 
района Андрея Виноградова, сына главы респу-
бликанского парламента Данияла Шихсаидова и 
главы села Чиркей Гамзата Магамедмирзаева.

Глядя на каскад скандальных уголовных дел, 
в регионе заговорили о начале смены элит, якобы 
на место выходцев из 1990-х годов приходит но-
вое поколение управленцев. Так ли это на самом 
деле, «МК» выяснил у экспертов:

Владимир НОВИКОВ, старший на-
учный сотрудник Института социально-
политических исследований стран Черно-
морского региона:

— Амиров был некой крупной политической 
фигурой, которая контролировала не только Ма-
хачкалу, но и значительную часть Дагестана. Но в 
какой-то момент он стал настолько независимым, 
что начал компрометировать республиканские 
власти и даже федеральный центр. И тут ему 
вспомнили мнимые или реальные прегрешения. 
Но на этом история не закончилась. Вслед за Ами-
ровым уголовные дела стали возбуждаться про-
тив его оппонентов, глав районов Дагестана и так 
далее. За каждым из них закрепилась репутация 
людей, которые смешивают в своей деятельности 
власть, бизнес и криминал. Таким образом, глав-
ной политической составляющей всего этого дела 
является вопрос, вышибет ли один клан другой 
или произойдет реальное очищение власти от 
коррупционной составляющей.

Вадим МУХАНОВ, старший научный со-
трудник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности:

— Этим процессом федеральный центр 
посылает мощный сигнал всем дагестанским 
элитам, которые сформировались в конце 1990-х 
— начале 2000-х годов, — в республике идет 
зачистка политического пространства. По мере 
нарастания экономического кризиса и ухудшения 
внешнеполитической ситуации в Кремле начали 
понимать, что пора браться за ускоренное раз-
витие страны. С упором на таких управленцев, 
как Амиров, сделать это было бы достаточно 
проблематично, в частности потому, что их лояль-
ность была обеспечена стабильной финансовой 
ситуацией. Поэтому понадобились более лояль-
ные и исполнительные менеджеры. Пока феде-
ральный центр делает только первые шаги в этом 
направлении, а весь процесс займет достаточно 
много времени. Но в итоге от зачистки может не 
увернуться даже глава Дагестана Рамазан Абду-
латипов, за которым в регионе тоже закрепилась, 
мягка говоря, неоднозначная репутация.

Артур АВАКОВ.

ДЕНЬГИ

ЗВЕЗДА В ШОКЕ

ЗЛОБА ДНЯ ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Как рассказал в понедельник «МК» 
глава общественной наблюда-
тельной комиссии по г. Москве 
Антон Цветков, все эти факты так-

же будут в скором времени проверены 
правозащитниками.

— Из нескольких источников (как от со-
трудников ФСИН, так и от заключенных) нам 
поступила информация, что Васильева якобы 
попала в 12-й отряд колонии в Головине. Этот 
улучшенный отряд, по некоторым данным, 
предназначен для отличников труда. В него от-
правляют женщин, которые выполняют рабочий 
план без различных нарушений, — рассказал 
«МК» Антон Цветков, уточнив, что информация 
неофициальная и будет проверяться. 

— Сегодня или завтра колонию посетят 
сотрудники ОНК, — сказал Цветков. 

Кроме того, как рассказали источники в 
пенитенциарной системе, Васильева якобы 
сопровождается в столовую отдельно от других 
осужденных. 

— Если это действительно так, то в условиях 
нехватки сотрудников ФСИН это, мягко говоря, 
странно, — сказал Цветков.

Кстати, новое соседство уже вызывает 
недовольство у зэков. Во-первых, многих не 
устраивает то, что только прибывшая заклю-
ченная пользуется льготами, которые на зоне 
нужно заслужить, а также то, что им строго-
настрого запрещается что-либо говорить о 
новой соседке. 

— Ответы на мои запросы пока не поступа-
ли. Но я очень надеюсь, что руководство ФСИН 
обязательно разберется с этой ситуацией, ко-
торая наносит репутационный вред системе, в 
которой, подчеркну, работают честные и поря-
дочные люди, — сказал «МК» Цветков.

Дарья ФЕДОТОВА.

БОЯТЬСЯ 
ПСИХА  
ИЛИ ЧТО 
ТЕБЯ ПРИМУТ  
ЗА ПСИХА?
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К сожалению, человечество до 
сих пор не нашло «золотой се-
редины», которая гарантирова-
ла бы, с одной стороны, что 

общество не будет страдать от сумасшедших, 
а с другой — что нормальных людей не будут 
насильно «лечить» от того, что они думают не 
так, как велят власти. 

В западных странах, где принят либе-
ральный вариант обращения с психическими 
больными, происходят ужасные трагедии: 
расстрелы в супермаркетах, школах, детских 
садах и даже авиакатастрофы — как та, что 
произошла в марте во Франции по вине пи-
лота Андреаса Любица, который намеренно 
угробил самолет с пассажирами.

Практически всегда потом выясняется, 

что друзья преступника отмечали у него 
душевный разлад, что-то подозрительное 
мелькало в его аккаунтах в соцсетях. То есть 
знаки того, что он не в себе, были. Но никто 
не обратил на них внимания. А если бы и об-
ратил — лечить того, кто не хочет лечиться, 
нельзя. И изолировать тоже нельзя, пока он 
не проявляет агрессии. А когда проявил — уже 
поздно лечить. То есть его самого лечить-то, 
может, и не поздно. Но люди погибли, их не 
вернешь. 

Когда все это себе представляешь, ка-
жется, что надо, конечно, лечить принуди-
тельно людей с отклонениями в психике и 
не сомневаться. 

Но стоит подумать, что к людям с откло-
нениями легко могут причислить тебя самого, 
и такой подход уже не кажется абсолютно 
правильным.

А причислить к ним могут любого. Не 
только Навального, кстати. Хотя его, навер-
но, в первую очередь. В советские времена 
ведь причисляли. И доказать обратное, по 
свидетельствам тех, кто прошел этот путь, 
было совершенно невозможно. 

Поэтому — вопрос вопросов. Что же все-
таки лучше: бояться психа или бояться, что 
тебя будут лечить как психа? 

Из двух зол выбирают меньшее. Но в 
данном случае меньшего нет, вот в чем беда. 
В данном случае оба зла одинаковые. 

Выбор между ними диктуется исключи-
тельно политической конъюнктурой. Что нуж-
нее властям и сильнее востребовано обще-
ством в данный момент, то и выбирается. 

Потом проходит какое-то время, наступа-
ет другой момент, и выбирается другое зло.

У нас сейчас такой момент наступил. 
Новое зло манит, оно кажется лучше 

старого, и мы готовимся его выбрать. 
Юлия КАЛИНИНА.

Для одиозного экс-мэра Махачкалы 
просят пожизненного заключения.

ПУТИН 
ПОХВАЛИЛ 
НАБИУЛЛИНУ 
ЗА РОСТ КУРСА 
ДОЛЛАРА?
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Официальные валютные курсы, 
установленные ЦБ на 11 августа, 
не вселяют оптимизма: доллар 
подорожал на 66 копеек, до 64,5 

рубля, евро — на 94 копейки, до 70,75 рубля. 
Подводит и нефть, во многом определяющая 
стоимость «деревянного». Уже неделю баррель 
не в состоянии выйти за пределы $50. По данным 
американской Baker Hughes, число действующих 
буровых установок в США, даже несмотря на 
низкие цены черного золота, увеличивается. 
Вскоре на западном рынке может появиться 
дешевая иранская нефть, что также давит на 
котировки.

Поскольку скорость падения рубля, утверж-
дают эксперты, напрямую зависит от внешних 
факторов, рост стоимости валюты в ближайшее 
время грозит продолжиться до 69–70 рублей за 
доллар и 73,5 рубля за евро.

Существуют и другие неблагоприятные 
факторы. Причем все чаще эксперты броса-
ют камень в огород Банка России. Отпустив в 
ноябре 2014 года рубль в свободное плавание 
и отказавшись от масштабных валютных интер-
венций, ЦБ сделал упор на борьбу с инфляцией. 
Но и на этом фронте пока особыми победами 
мегарегулятор похвастаться не может. Со-
гласно данным Госкомстата, в июле инфляция 

составила 15,6%, после того как в марте отме-
тила максимум в 16,9% (в годовом выражении). 
Стоит подчеркнуть, что это существенно выше 
отметок, которых рост цен достигал в кризисные 
2008–2009 годы (13,3%). По итогам года экспер-
ты прогнозируют инфляцию выше 15%.

Их мнение подтверждают конкретные факты. 
Темпы роста стоимости ряда товаров и услуг на-
бирают обороты. Бензин только за июль подоро-
жал на 2,5%. Цены на авиабилеты c начала августа 
поднялись в среднем на 10%, отмечают участники 
рынка. Наибольший рост был зафиксирован на на-
правлениях Москва—Сочи (+22%), Москва—Киев 
(+15%) и Москва—Тбилиси (+15%).

По мнению экспертов, неэффективная по-
литика ЦБ уже не раз показала свою сущность. 
Появляются все новые и новые риски — расту-
щий дефицит бюджета, проблемы его регули-
рования. В бюджет на 2015 год заложена цена 
нефти в $60 и дефицит около 3 трлн рублей. И 
первая, и вторая цифры далеки от реальности. 
Есть вероятность того, что придется еще раз 
секвестировать расходы бюджета.

Но ЦБ предпочитает более простой для 
себя и неоднократно проверенный вариант — 
девальвацию рубля.

«Нынешний курс рубля привлекате-
лен для правительства: он способствует 

импортозамещению и пополняет бюджет (из-
за дешевого рубля нефть торгуется по высо-
кой цене в рублевом эквиваленте). С другой 
стороны, скорее всего, цены на нефть будут 
падать и дальше, соответственно, рубль будет 
продолжать слабеть», — отмечает аналитик 
«Финама» Тимур Нигматуллин.

Кроме того, во II полугодии Россия должна 
выплатить большое количество внешних долгов, 
а перезанять на Западе наши компании не могут 
из-за санкций. Объем выплат до конца года со-
ставляет около $35 млрд. Есть опасения того, 
что ряд российских компаний будет вынужден 
объявить корпоративный дефолт.

Тем не менее Владимир Путин, судя по все-
му, доволен проводимой ЦБ политикой. Об этом 
он заявил 10 августа на встрече с Эльвирой На-
биуллиной. «Эльвира Сахипзадовна, ЦБ многое 
делает для укрепления национальной валюты, 
во всяком случае, для того чтобы она чувство-
вала себя стабильно, чтобы так же стабильно 
чувствовала себя наша финансовая система в 
целом. Вижу, как настойчиво вы идете по этому 
пути», — заявил глава государства.

Очевидно, что похвала государства станет 
залогом продолжения выбранного ЦБ пути. Дру-
гими словами, курс рубля продолжит падать.

Николай МАКЕЕВ.

УКРАИНА ВЕДЕТ 
БОЙ С ТЕНЬЮ
Киевские войска сами у себя 
отбили территорию
Утром 10 августа минобороны Украины 
сообщило, что им удалось отбить оже-
сточенную атаку ополчения Донбасса, а 
также занять высоты в районе населен-
ного пункта Старогнатовка под Волно-
вахой. Сообщения на эту тему звучали 
чрезвычайно пафосно. «Благодаря про-
веденным мероприятиям, решитель-
ным и профессиональным действиям... 
Наши подразделения захватили ключе-
вые высоты», — говорится в сообщении 
военного ведомства. Только в ДНР об 
этом ничего не знают.

По словам минобороны Украины, ополчение 
Донбасса численностью более 200 человек вело 
огонь с использованием 10 танков и 10 БМП. 
Петр Порошенко поспешил уведомить членов 
«нормандской четверки» об эскалации ситуации, 
а также о неприемлемых действиях со стороны 
ополченцев ДНР. «МИД Украины безотлагательно 
проинформирует действующего председателя 
ОБСЕ, государства — участников «нормандского 
формата», ЕС и НАТО об обострении ситуации в 
Донбассе и угрозе срыва плана мирного урегули-
рования», — говорится в заявлении украинского 

МИДа, опубликованном 10 августа.
Также в понедельник утром Порошенко про-

вел экстренное заседание с секретарем СНБО 
Александром Турчиновым, начальником Генштаба 
ВСУ Виктором Муженко и министром обороны 
Степаном Полтораком. После заседания прези-
дент Украины отправил на помощь своим воякам 
все руководство АТО. Ну и куда же без членов 
запрещенной в России экстремистской орга-
низации «Правый сектор», которые также при-
были под Волноваху. По словам представителя 
ПС, члены данного формирования практически 
врукопашную вступили в схватку с ополчением. 
«Правый сектор» сообщил, что в ходе ночных боев 
в районе села Белая Каменка Волновахского 
района удалось «отбросить противника на его 
прежние позиции». При этом погибли 6 право-
секов и 4 солдата ВСУ.

Видимо, посчитав, что жертвы не должны 
быть напрасными, представители «Обороны Ма-
риуполя» поспешили заявить о захвате поселка 
Новолапса, который согласно минским догово-
ренностям является территорией, подконтроль-
ной ДНР. Но тут спохватился спикер украинского 
Генштаба Владислав Селезнев, который заявил, 
что это неправда, так как Киев никогда не нарушит 
перемирия. Правда, на солдат это не произвело 
должного эффекта. «Оттесняя врага от линии 
разграничения, бойцы 72-й бригады ВСУ пошли 
в контрнаступление и не только вытеснили про-
тивника, но и освободили занятый российскими 
оккупантами поселок Новоласпа», — сказано на 
странице в соцсети «Обороны Мариуполя». 

Между тем, комментируя украинский ин-
формационный поток, замкомкорпусом мино-
бороны ДНР Эдуард Басурин заявил, что все это 

сплошная ложь. На самом же деле ВСУ занимают 
свои господствующие высоты и ведут прицель-
ный обстрел населенных пунктов самопровоз-
глашенной республики, таким образом повышая 
боевой дух своих солдат.

Басурин подчеркнул, что новости о том, что 
украинские силовики захватывают все новые 
населенные пункты, приходят к нему всю по-
следнюю неделю, но еще ни разу ни одна из них 
не подтвердилась. «Я официально заявляю, что 
якобы «освобожденный» вчера ВСУ населенный 
пункт Новоласпа освобожден уже давно — еще 
ополчением ДНР. А Красногоровка, Марьинка и 
другие населенные пункты, судя по заявлениям 
украинской стороны, «повторно освобождены» 
путем перегруппировки размещенных в них 
подразделений ВСУ и имитацией обстрелов 
со стороны ДНР», — заключил представитель 
штаба ополчения.

А вот что действительно было, по мнению 
ополченцев, так это попытка Киева прорвать 
линию обороны ДНР в Тельмановском районе. 
По их данным, 10 августа около 5.30 силови-
ки выпустили по этому месту около 160 ракет 
системы «Град» и напали на поселок Белая Ка-
менка. Однако атака захлебнулась, и противник 
был вынужден отступить, потеряв при этом два 
танка, одну БПМ и автомобиль с установленным 
ПТУРом. Всего же с воскресенья на понедель-
ник по ДНР стреляли около 663 раз — били из 
артиллерии, танков и минометов, в результате 
чего погибло 3 мирных жителя.

В Донецке констатируют, что за последнюю 
неделю ситуация с обстрелами резко ухудши-
лась. Ополченцы посчитали, что за последние 
7 дней по ним было выпущено свыше 1,5 тысячи 
снарядов.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Артур АВАКОВ.

Подготовила ЛИНА ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Град фактически разрушил носовую часть самолета, следовавшего из Босто-
на, США. Пилот лайнера был вынужден совершить экстренную посадку в Денве-

ре, поскольку продолжать полет было опасно и практически невозможно. Все пассажиры 
были рассажены в Денвере по другим самолетам и продолжили путь.

КАДР

На днях в ОВД Кисловод-
ска с заявлением о по-
хищении личного автомо-
биля обратился местный 
житель. Его машина стояла 
во дворе многоквартирного 
дома, откуда была угнана 
неизвестными. Полицей-
ские очень быстро нашли 
угонщика — им оказался 
неоднократно судимый сосед 
автовладельца. Как выясни-
лось, он отбуксировал при-
паркованный автомобиль... 
в пункт приема металлолома. 
Полицейским, вышедшим 
на его след, похититель объ-
яснил, что ему просто нужны 
были деньги. 

10 августа на выезде из че-
ченского города Гудермес 
произошло крупное ДТП с 
участием четырех легко-
вых автомобилей, унесшее 
жизни семи человек, в том 
числе женщины и ребенка. 
Еще один маленький мальчик 
находится в крайне тяжелом 
состоянии. За его жизнь бо-
рются врачи. Причины столкно-
вения «Тойоты-Камри», «Киа» 
и двух автомобилей «Лада 
Приора» выясняют следова-
тели. По данным источника в 
правоохранительных органах, 
среди погибших — двое со-
трудников пограничной службы 
и один сотрудник СОБРа (Спе-

циального отдела быстрого 
реагирования).
Глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров выразил собо-
лезнования семьям погибших. 
«Большая трагедия произошла 
минувшей ночью в Гудермесе... 
Я выражаю соболезнование 

родным и близким погибших, 
желаю скорейшего выздо-
ровления пострадавшим», 
— написал глава Чеченской 
Республики на своей стра-
нице в соцсети, добавив, что 
«ежедневно ДТП уносят жизни 
людей, как во время войны».

Перестрелка произошла 
в американском городе 
Фергюсон близ того места, 
где собрались участники 
акции протеста, отме-
чавшие годовщину со дня 
убийства белым полицей-
ским чернокожего юноши 
Майкла Брауна. Полицей-
ские подстрелили мужчину, 
открывшего по ним огонь из 

полуавтоматического писто-
лета. Подозреваемый был 
госпитализирован в критиче-
ском состоянии. Стрелявший 
не принимал участия в акции 
борцов за гражданские права, 
проводимой по случаю годов-
щины гибели Майкла Брауна. 
Напротив, его видели в группе 
предполагаемых погром-
щиков. Судя по сообще-

ниям СМИ, им оказался восем-
надцатилетний Тайрон Харрис, 
близко знавший убитого год 
назад Майкла. Они оба учились 
в одном учебном заведении. 
Напомним, что смерть восем-
надцатилетнего Майкла Брау-
на в прошлом году вызвала 
волнения в Фергюсоне. 

Мария Захарова, с 2011 
года занимавшая пост 
замруководителя департа-
мента информации и печати 
(ДИП) МИД РФ, стала офи-
циальным представителем 
ведомства. На этой долж-
ности она сменила Александра 
Лукашевича, который, в свою 
очередь, назначен постпредом 
России при ОБСЕ. Захарова, 
напомним, до работы в МИД 
успела побывать во главе 

пресс-службы постоянного 
представительства РФ при 
ООН в Нью-Йорке. С ее при-
ходом в ДИП медийный образ 
российского внешнеполити-
ческого ведомства претерпел 
значительные изменения — За-
харова активно пользуется соц-
сетями, ведет блог, публикует 
фото и общается с читателями. 
На новом посту она планирует 
сохранить и развить имеющие-
ся наработки.

Овечьи бега стали куль-
минационным моментом 
масштабного мероприятия, 
прошедшего в городе Моф-
фат, что на юге Шотландии. 
Жители города устроили 
своего рода фестиваль, в ходе 
которого можно было попро-
бовать блюда и напитки из-
вестных местных ресторанов 
и баров, купить интересные 
вещи с символикой Моффата 
и, конечно же, понаблюдать 
за соревнованиями живот-
ных, привезенных с местной 
фермы. Для придания со-
стязаниям реалистичности на 
овец посадили кукол-жакеев. 

Каждый желающий мог 
сделать ставки в забегах — 
выигранные деньги, впрочем, 
были собраны на продвижение 
города как туристического 

места. Подобное мероприятие 
прошло уже в четвертый раз — 
оно неизменно привлекает как 
тысячи горожан, так и сотни 
приезжих. 

В понедельник на полигоне 
Широкий Карамыш в Сара-
товской области в рамках 
Международного конкурса 
«Мастера артиллерийского 
огня-2015» минометные 
расчеты республик Ангола, 
Беларусь, Венесуэла, 
Народной освободитель-
ной армии Китая и Рос-
сии определяли лучшую 
команду в эстафете.
Накануне минометчики 
провели соревнование в 
индивидуальном заче-
те. От каждой команды на 
пятикилометровый маршрут 
вышли по два артиллерийских 
расчета. Участники из Китая 
выступили на собственной 
120-миллиметровой само-
ходной минометной уста-
новке PLL-05. Артиллеристы 
Белоруссии прошли трассу 

на тягачах МЗКТ 500200 «Во-
лот». Остальные участники 
соревнований преодолели 
дистанцию на возимых ми-
нометных комплексах 2С12А 
«Сани», предоставленных 
российской стороной. По 

результатам индивидуальной 
гонки первое и третье места 
заняли минометчики Китая, 
артиллерийский расчет из 
России уступил всего одну 
секунду победителю и занял 
второе место.

ШОК

ТРАГЕДИЯ

АМЕРИКА

СТАТИСТИКА

НАЗНАЧЕНИЕ

КУРЬЕЗ

АРМИЯ

уГонщик  
сдал машину 
соседа  
на металлолом

В дтП В ЧеЧне ПоГиБли тРое силоВикоВ

ФеРГЮсон отметил тРауРнуЮ ГодоВщину стРелЬБоЙ

у мид РФ отнЫне — Женское лиЦо

В шотландии ПРошел оЧеРедноЙ ЗаБеГ оВеЦ

китаЙские минометЧики окаЗалисЬ самЫми БЫстРЫми

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА
(ВВП за час рабочего времени)

$25,9

$36,2

$50

Россияне

Греки

Другие европейцы

Россияне

Греки

Другие европейцы

ВРЕМЯ, ПРОВЕДЕННОЕ НА РАБОТЕ 
(часов в год)

2034

1982

1691

Греки и россияне признаны Организацией экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) самыми неэффективными 
работниками в Европе.
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БУДУЩЕЕ ДАГЕСТАНА РЕШАЮТ ЧЕРЕЗ СУД
kr

em
LI

n
.r

u

kr
em

LI
n

.r
u

Всю ночь Киев имитировал 
бой c только ему известным 
противником.
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Пилот «Боинга» Андреас 
Лубиц, угробивший своим 
безумием 150 человек.
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Когда я был маленьким, то раз в неде-
лю наблюдал такую картину: мои родители 
вслух читали вечернюю газету, вернее, одну 
ее рубрику, которая называлась «Окно сатиры 
Фомы Протиры». Статью сопровождал рису-
нок самого Фомы Протиры в виде дворника, 
который метлой выметал недостатки. И он 
действительно выметал — обращение газеты 
обычно заканчивалось громким увольнением 
героя статьи, и граждане знали: газета вы-
ступила — меры приняты!

Сейчас всё по-другому. Самая популярная 
газета «Московский комсомолец» каждый день 
рассказывает о каких-то ужасных сенсациях, 
требующих немедленной реакции. И ничего. 
Известный журналист Александр Минкин даже 
открытые письма президенту пишет. 

И ничего. 
Может, президент эти письма читает, мо-

жет, нет. Главное, что никакой реакции нет, 
да и неудивительно — лидер страны сказал в 
интервью, что никаких ошибок не допускал. А 
раз не допускал, то чего реагировать.

Вот почему этот текст — он не для власти, 
а для читателя.

Он про сжигание продуктов.
Я понимаю, что эта тема уже раскрыта и 

с той стороны, и с этой. Видимо, можно будет 
не одну диссертацию написать о том, как эта 
шокирующая процедура стала новым водораз-
делом, новой межой, разделившей общество. 
Этих расколов и так было немало — все законы 
Думы последнего времени как будто специаль-
но были написаны, чтобы расколоть общество, 
натравить одну его часть на другую.

Но приказ уничтожать продукты — это 
апофеоз!

Когда я произношу «сжигать продукты», 
то пытливый патриот обычно указывает мне 
на ошибку, он уточняет, что сжигаются не-
легальные продукты, сжигается контрафакт. 
Дальше патриот задает вопрос: «Вот если бы 
они переправляли наркотики, их бы тоже нуж-
но было бы отдавать в детские дома?!» А для 
убедительности еще спрашивают так: «Разве 
не было на Западе историй, когда фермеры 
выливали молоко в канавы и давили катками 
овощи-фрукты?». И тут приходится долго объ-
яснять, что сравнивать сыр и наркотик глупо 
— может, по запаху отдельные виды сыра и 
похожи на запрещенное зелье, но зачем коме-
дию ломать? А западные фермеры не чужое, 
а свое жгли, ибо продуктов был переизбыток; 
жгли, чтобы цены не упали. Если бы какой-то 
российский фермер сам сжег свою продукцию, 
я бы ему и слова не сказал. 

Но тут жгут чужое, да еще в голодной 
стране.

Именно в голодной, и пусть никого не об-
манет продуктовое изобилие в супермаркетах. 
Жизнь России во все времена делилась на 
голодную и очень голодную. Девяностые годы 
с их пустыми полками все помнят, а времена 
СССР я могу описать.

Мальчиком я входил в скромный продук-
товый на улице Ушакова. В магазине все годы 
был один и тот же набор продуктов — три вида 
вареных колбас и два полукопченых. Сухой 
колбасы не было никогда. В огромном бидоне 
стоял один вид молока. В деревянной бочке 
покоился один вид ржавой селедки. Были не-
хитрые крупы и много конфет — в городе была 
своя фабрика. Кофе было в виде цикория и 
какого-то кофейного напитка без кофе. Чай 
был грузинский, в котором не было чая. Мясо 
было в виде костей. Иногда бывали куры, но 
редко. 

Подобный дефицит в те времена никто 
не критиковал — от последней войны было 
не так далеко, по улице ходили молодые еще 
ветераны. 

Этот дух скромного достоинства утверж-
дался и в моей семье. Я не имел права не 
доесть, а тем более выбросить хлеб. Мать 
объясняла, что он не растет на деревьях, а 
если я не доедал свой кусок, то она брала его, 
обрезала и резала на сухарики. Это уважение к 
продукту шло через наши экскурсии. Мы ходи-
ли на завод-пекарню, смотрели, как на наших 
глазах пекут хлеб. На конфетной фабрике при 
нас конфеты купались в шоколаде — позже 
нам давали по паре штук.

Тут я бы мог сказать: мое поколение знало 
цену еды.

Но я заявляю: цену еды знает любое 
поколение.

В России живут вполне нормальные люди: 
они знают, что булка хлеба, кусок мяса, ста-
кан молока — это результат человеческого 
труда, заботы и старания. В России живут 
люди, которым бы никогда не пришло в голову 
уничтожить продукты, сжечь их, растоптать. 
Для россиянина, с его генетической памятью 
на лишения и голод, сжечь еду — это сжечь 
картину с улыбкой Джоконды, просто рука не 
поднимется. 

Мы всё ищем для России скрепу, объеди-
няющую народ. Так вот, еда, рожденная трудом 
— а еда, она вся такая, — и есть естественная и 
неотчуждаемая скрепа, несущая в себе мораль 
российского общества.

И реакция на уничтожение еды лишь под-
твердила эту мысль: 84% опрошенных осудили 
продуктовые костры. А толпы пугливых пен-
сионеров, роющихся в кучах раздавленных 
овощей-фруктов, стали реальной оценкой 
действий властей.

А власть сама не поняла, что сотворила. 
Она — во второй раз — уничтожила ту по-
следнюю моральную опору, которая всех 
объединяла. 

Смею утверждать, что таких опор в России 
было две. Одна — это понимание общего врага, 
того абсолютного зла, против которого мог 
выступить каждый гражданин независимо от 
пола, религии и политических взглядов.

Это был фашизм. Тридцать миллионов на-
ших погибших сограждан, казалось, навеки впе-
чатали в нас понимание и ощущение врага. Но 
циничные политики решили назвать фашистами 
вначале оппозицию, а потом и соседей, с кото-
рыми против фашистов боролись. Ненависть 
к фашизму была размыта — если фашистом 
является сосед, с которым ты вместе воевал, то 
кто тогда убил тридцать миллионов советских 
людей? Сосед? Но он не убивал. Кто-то другой? 
Но разве мог фашист убить столько людей, 
ведь мы хорошо знаем соседа, он совсем не 
страшный. Или он разный, этот фашизм, — один 
украинский, другой нацистский.

Эта игра в «фашизм на потребу» имеет 
катастрофические последствия — понятие 
абсолютного зла растоптано. Теперь страш-
нейшее понятие, даже не кропленное, а зали-
тое кровью, не вызывает у юного россиянина 
никакого отторжения. Тем более что сосед-
фашист говорит по-русски и к нему можно 
съездить на выходные на борщ с салом.

Второй абсолютной опорой было уваже-
ние к еде, взращенной трудом.

Эта опора сожжена во имя той же жалкой 
политики.

Передающаяся из поколения в поколение 
идея, что труд есть понятие абсолютное, уни-
чтожено одним приказом. Теперь на вопрос 
«почему не доел, почему бросил хлеб в му-
сор», следует жесткий ответ: лучше в мусор, 
чем в костер.

Понимаете, это не сыр сожгли, не пер-
сики раздавили бульдозером — это сожгли 
и раздавили идею, что труд первичен, что 
именно он и есть залог величия страны. Если 
еду, созданную трудом, можно уничтожить по 
приказу, то что является святым, нерушимым и 
абсолютным в нашей стране? А если кострище 
показывают по телевизору, то что этим говорят 
детям, которых только что в школе учили «ува-
жать и любить»? Персики, которые оказались 
не в детском доме, не у престарелых, а в яме, 
— они чему учат детей — родину любить?

В чем же величие страны? Что осталось 
абсолютным и нетронутым — да не потому, 
что руки не добрались, а потому, что «не сметь 
лапать грязными руками!»? 

Чего добилась власть, кроме толпы, 
до хрипоты спорящей о том, кто фашист и 
правильно ли сжигать продукты, если они 
нелегальны.

В чем величие общества? В толпе пенсио-
неров, только что пропевших осанну власти и 
тут же прыгнувших в кучу полураздавленных 
персиков за добычей?

Я скажу так: каждый живет со своим богом 
в душе и в голове.

Мой бог простой. 
Если дети не доели хлеб, я беру нож и 

режу его на сухарики.
Так было и так будет. 
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На этой неделе в Женеве под эгидой 
ООН начинается новый раунд перего-
воров о межливийском урегулирова-
нии. Свержение Муаммара Каддафи в 
2011 году не принесло мира на землю 
Ливии. Страна не имеет центральной 
власти, право на нее оспаривают как 
минимум два органа: в Тобруке и в 
Триполи. Значительные же территории 
не подчиняются даже им и раздирае-
мы межклановыми и межплеменными 
конфликтами. О том, возможно ли в 
принципе объединение, «МК» расска-
зал президент Института Ближнего 
Востока Евгений САТАНОВСКИЙ.

— Раздробленность Ливии преодолевается 
достаточно легко, — отметил в беседе экс-
перт. — Там должен появиться новый Каддафи, 
который всех «придушит». И когда это произой-
дет и он перебьет всех своих соперников, уни-
чтожит исламистов под корень и установит ту 
диктатуру, при которой все будут знать, что 
нельзя трогать ни власть, ни соседа (это очень 
важно, потому что с гибелью Каддафи все на-
чали резать друг друга), раздробленность ис-
чезнет. Таким же образом обстоят дела в Ираке, 
в Сирии, в целом на Ближнем Востоке.

— То есть нужна пресловутая «жесткая 
рука»?

— Нужна не просто жесткая рука, а дикта-
тор, авторитарный или тоталитарный.

— Может ли ООН реально поспособство-
вать нормализации ситуации в Ливии?

— ООН сегодня — пустое место, структура, 
которую никто из ведущих с ней переговоры не 
уважает и ноги о нее вытирает. ООН способна хо-
рошо что-нибудь провалить. Не важно что. Если 
речь идет о миротворцах, значит, спасти точно 
никого не удастся. А что-то полезное сделать 
организация неспособна, так ведь она и не для 
этого создавалась. Задачей ее было сдержива-
ние ядерных держав путем забалтывания и тому 
подобного — эту функцию ООН и выполняет, а 
все остальные вещи она делать не умеет.

— Каковы главные политические силы 
в Ливии? Это те, кто находится в Тобруке 
и Триполи?

— Нет, это не так. Один из главных центров 
ливийской политики — Катар, город Доха. Дру-
гой — Саудовская Аравия, Эр-Рияд. В связке 
с саудовцами на территории Ливии работают 
египтяне, поддерживающие Халифу Хафтара 
(военачальник времен Каддафи, покинувший 
страну и вернувшийся лишь с началом событий 
2011 года. — «МК») и его людей. С катарца-
ми работает Турция, поддерживающая своих 
«Братьев-мусульман». И много кланов и пле-
мен, которые ищут, у кого бы денег отобрать 
или кому нефть контрабандой продать. Нет 
смысла говорить о центрах (Тобрук и Триполи. 
— «МК»), которые не являются самостоятель-
ными: в них вкладываются деньги, туда посы-
лаются боевики. И всяческие попытки провести 
международные встречи с целью объединения 
сторон, за которыми стоят вполне конкретные 
иностранные государства, смешны. 

— Можно ли сказать, что перевес в Ли-
вии на какой-то одной стороне?

— Побеждает дружба — в смысле бензопи-
ла. Ситуация такова, что как только образуется 
некий перевес — другая сторона добавляет 
сил, и баланс смещается обратно. Это же не 
только ливийская гражданская война: мы видим 
и террористическую деятельность в Сирии и 
Ираке, на Синае, в Судане — это такой котелок, 
в котором Ливия хоть и играет важную роль, но 
отнюдь не какую-то эксклюзивную. Поэтому я 
и говорю, что решить ситуацию может только 
диктатор. Другой вопрос, что в наше время, 
когда диктаторы свергнуты, как Саддам Хус-
сейн, или свергаются, как Асад, вряд ли такое 
возможно. А это, в свою очередь, означает, что 
Ливии вообще не будет. И почему, собственно, 
она должна существовать? Как не существует 

Судана, как может прекратить свое существо-
вание Нигерия — в целом постколониальные 
границы рассыпаются. Ливия — образование 
настолько искусственное, с ее регионами и 
племенами, кланами... Кто сказал, что она долж-
на существовать в этих границах? Значит, на 
мой взгляд, кончился проект «Ливия». А таких 
государств на карте полно — половина ООН. 
Та же страна Сомали, которая как государство 
выглядит смешно — нарезанная на ленточки, 
она все же считается таковым. Почему Ливия 
должна отличаться?

— То есть речь идет о сомализации 
Ливии?

— Да, конечно.
Ренат АБДУЛЛИН.

ЧЕМ ЛИВИЯ НЕ СОМАЛИ?
Почему очередные переговоры по межливийскому 
урегулированию лишены перспектив
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Закончился набор на бюджетные 
места в российских вузах. Приемная 
кампания ознаменовалась рядом 
инноваций, вроде учета норм ГТО и 
школьного выпускного сочинения. 
Впрочем, инновации оказались чем-то 
несущественным, а пожелание прези-
дента по смене приоритетов абитури-
ентов с «адвокатов на инженеров» и в 
этом году осталось неуслышанным…

Несмотря на то, что руководители страны 
уже давно говорят, что в России избыточно 
много юристов, экономистов и прочих финан-
систов и нужно бы сокращать их количество, 
в 2015-м вузы продолжили наращивать бюд-
жетный прием для будущих специалистов по 
этим профессиям. 

— Спрос у родителей выпускников на фи-
нансистов и экономистов не упал. При росте 
числа бюджетных мест мы даже увеличили 
немного платный прием! — говорит Михаил 
Эскиндаров, ректор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ

Технические вузы по итогам приемной 
кампании-2015, впрочем, тоже отмечают и рост 
числа студентов

— Выросло число абитуриентов на ма-
териаловедение, нанотехнологии — спрос 
сравнялся с IT-специальностями, — говорит 
Алевтина Черникова, ректор МИСиС. — 
Выросло качество поступающих — более 50% 
первокурсников имеют балл ЕГЭ по 3 пред-
метам от 250 и выше! 40% поступивших при-
несли аттестаты с отличием — это существенно 
лучше, чем в прошлом году.

«МК» весь год писал о развитии системы 
сдачи норм ГТО, и самые разные ведомства 
нам регулярно рассказывали, как обкатывается 
этот проект, как он начал запускаться, какие 
красивые созданы эскизы значков и зачетных 
книжек и как восхитительно все заработает в 
2015-м… Нас же упорно смущало отсутствие 
некой итоговой конкретики, и было неясно, как 
все же успехи сдававших ГТО в течение года 
помогут им поступить в институт. Так оно и 
случилось в итоге… 

— В разгар приемной кампании выясни-
лось, что между Минспорта и Минобрнауки нет 
соглашения о конкретных критериях учета ГТО 
у абитуриентов, — говорит Михаил Эскинда-
ров, ректор Финансового университета при 
Правительстве РФ. — В результате мы ГТО в 
этом году учитывать не смогли… Надеюсь, что 
это проблемы переходного периода.

Хотя какие-то вузы учитывали ГТО даже 
в экспериментальном, пилотном варианте, 
за него давали лишь символический 1 балл 
— скорее всего, для галочки, просто, чтобы 
не придирались. В общем, надо отметить, что 
«переходный период» ГТО явно несколько за-
тянулся и пар, по сути, пошел в свисток… 

Другая новация этого сезона — учет 
школьного сочинения абитуриентов. С ним 
тоже не все гладко. Вузы вольны были учи-
тывать сочинение по собственному усмотре-
нию — кто-то давал баллы, кто-то нет. Если 
абитуриент подал документы в несколько ву-
зов, где-то его сочинение могли оценить на 
5 баллов, где-то на 3, где-то на 1… Подобная 
субъективность в следующем году может вы-
звать поток жалоб в Рособрнадзор Многие 
вузы учитывали сочинение по принципу «есть/
нет», давая упрощенно всем написавшим по 
1 баллу, что в некоторой степени дискреди-
тирует сочинение как испытание и шанс … 
А те институты, которые взялись проверять 
каждую работу, давая различные баллы в за-
висимости от качества, столкнулись с тем, что 
это повлекло нешуточные затраты:

— Мы потратили полмиллиона рублей на 
проверку 1300 сочинений, — говорит ректор 
МГПУ Игорь Реморенко. — А некоторые вузы 
потратили гораздо больше. Впрочем, субъек-
тивная оценка — это нормально, я считаю, что 
оценка качества сочинения — на пользу вузу.

С ним не согласен ректор Финансового 
университета:

— У университетов часто просто нет такой 
огромной армии специалистов для проверки 
— было бы хорошо, чтобы сочинение прове-
рялось в школе, а вузы учитывали итоговый 
балл как есть!

Кстати, те сочинения, которые выпускники 
школ использовали для добора баллов в этом 
году, не блистали достоинствами. Ректоры от-
мечали шаблонность многих работ. Заведомо 
готовая структура — фабула, цитата и финал, 
который у всех начинался фразой «в заключение 
я хочу подчеркнуть (сказать, отметить и т.п.)». 
Несмотря на то что самой популярной темой со-
чинения в этом году была Великая Отечествен-
ная война, школьники тонули в канцеляризмах 
и «квадратных», неудобоваримых фразах. Как 
вам, к примеру: «…солдаты следовали сквозь 
фронт на пути в мирную обстановку…». Дети 
разучились писать сочинения и пытаются «тех-
нократичными» словосочетаниями восполнить 
недостаток языка.

Одним словом, сочинение и злосчастное 
ГТО как элементы портфолио абитуриента явно 
ждут доработки.

Евгений БАЛАБАС.

ПРИ ПРИЕМЕ  
В ВУЗЫ СОЧИНЕНИЕ 
И ГТО ОКАЗАЛИСЬ 
ФОРМАЛЬНОСТЬЮ
Инженерные факультеты 
по-прежнему проигрывают 
юридическим  
и экономическим

Россельхознадзор уже давно то-
чит зуб на голландские срезанные 
цветы. Ведомство Сергея Данк-
верта неоднократно выражало 

обеспокоенность тем, что растения не отвечают 
фитосанитарным нормам. В частности, в них на-
ходили калифорнийский трипс — один из самых 
распространенных вредителей декоративных и 
сельскохозяйственных культур. Так, из 606 слу-
чаев выявления вредоносных организмов, им-
портируемых из 15 стран мира, подавляющее 
большинство пришлось на голландскую про-
дукцию — 310 фактов. Если вредитель распро-
странится по России, может пострадать весь 
отечественный агропромышленный комплекс.

Российские чиновники рисковать будущими 
урожаями не намерены. Начиная с 10 августа 
цветы, привезенные из Нидерландов, долж-
ны пройти лабораторную экспертизу. Только 
после этого растения смогут оказаться на 
прилавках.

Причем с остановленной на границе фурой 
с цветами церемониться не будут. «Партию ско-
рее всего сразу же отправят на утилизацию, как 
скоропортящийся товар», — комментирует «МК» 
глава общественной организации «Садоводы 
России» Андрей Туманов.

Как отмечает эксперт, такая мера на руку 
отечественным производителям цветочной 
продукции. У них появляется шанс вытеснить 
импортный товар. Так, по данным Федераль-
ной таможенной службы, всего в 2014 году на 
территорию страны было ввезено 79 тыс. тонн 
срезанных цветов и бутонов на сумму $612,7 млн. 
Из них 30,7 тыс. тонн на $225,4 млн приходится 
на голландские цветы.

«Такими мерами власти «вычищают» рынок 
от импортных цветов. Ничего удивительного 
здесь нет. Эта практика применяется и в других 
странах, например, активно избавляются от 
импортной цветочной продукции в США. С одной 
стороны, в этом есть доля протекционизма — 
защита внутреннего рынка от иностранной 
конкуренции через систему ограничений: по-
шлин, субсидий и других мер. С другой — я не 
исключаю присутствия политического подтек-
ста», — продолжает Туманов.

Действительно, летом в основном про-
даются цветы отечественного происхождения. 
Однако это всего лишь сезонное явление. В зим-
ний период на полках магазинов в основном 
завезенная продукция. Она и стоит дольше, и 
по цене не сильно дороже российской. «Всю 
экзотику мы везли из Голландии. Судя по все-
му, теперь ее количество будет сокращаться. 
Вот посмотрите на розы. У голландских чаш-
ка выше, и если их требуется для достойного 

букета не менее 25 штук, то наших нужно вдвое 
больше. Например, на ветке альстромерии из 
Голландии много соцветий, на нашей — всего 
два-три, хотя и растят все это по голландской 
технологии в теплицах. В целом, конечно, не 
пропадем, но качество цветов будет гораздо 
ниже», — сетует продавец одного из столичных 
магазинов Ирина.

Впрочем, далеко не факт, что в отечествен-
ном цветочном бизнесе произойдет импорто-
замещение. Как заявил «МК» коммерческий 
директор одной из торговых компаний, работаю-
щих как с экспортом, так и с импортом, Евгений 
Можаев, действия Россельхознадзора могут 
усилить на российском рынке позиции постав-
щиков из Эквадора, Турции и других стран. «Для 
потребителей скорее всего это будет означать 
рост конечных цен из-за снижения уровня кон-
куренции», — утверждает эксперт.

Кошельки тех, кто привык баловать себя и 
своих близких голландскими розами и тюльпа-
нами, могут серьезно пострадать.

«В результате ужесточения правил ввоза 
цветы могут подорожать в 1,5–2 раза. Есть осно-
вания полагать, что голландские цветы просто 
исчезнут из большинства магазинов, а выбирать 
придется только из дорогих подмосковных. Плюс 
возникнет дефицит, так как наши производители 
не способны обеспечить необходимый объем — 
они осилят только 30–35% рынка», — считает 
Артем Деев, руководитель аналитического де-
партамента AMarkets.

По его словам, решение Россельхознадзора 
только ухудшит наши отношения с Европой. Цве-
ты, доставленные самолетом из Голландии, все 
равно дешевле, чем привезенные из Подмосковья, 
а это абсурд. В цене наших цветов велики затраты, 
которых нет в Европе, а именно коррупционные. 
«Нет сомнений, что фитосанитарное состояние 
европейских цветов не уступает российским, а 
возиться с оформлением разрешений на ввоз в 
Россию европейские предприниматели просто 
не хотят», — подчеркивает эксперт.

Ирина БАДМАЕВА, Ольга БЕЖСКАЯ.

...СТОИМОСТЬ БУКЕТОВ

c 1-й стр.

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Напомним, что за штурвалом вер-
толета был 52-летний профессио-
нальный пилот Вадим Бухтияров. 
Он мастер спорта международ-

ного класса, работал воздушным экскурсово-
дом и инструктором на различном воздушном 
транспорте. Разумеется, общественность за-
писала Бухтиярова в жертву обстоятельств, а 
вот пилота гидроплана Cessna 206 Михаила 
Ермольчева общественность сделала вино-
вником трагедии. Оно и понятно — отдыхающие 
охотно вспоминали, как этот самолет низко 
пролетал над берегом, распугивая загоравших 
на нем людей. Однако сын 56-летнего Михаила 
считает, что напрасно его отца посчитали воз-
душным хулиганом.

— Валерий, как вы сами оцениваете, 
кто виновник аварии?

— Трудно судить, ведь я даже не очевидец. 
Но мне пришлось пообщаться с местным лет-
чиком Валерием Воробьевым, и он утверждает, 
что Бухтияров выкидывал те еще фокусы — мог 
садиться поперек взлетной полосы и в воздухе 

провоцировал других пилотов — шел им на-
встречу лоб в лоб, меняя курс лишь в последний 
момент. Я не поверю, что отец мог попытаться 
пролететь над вертолетом ради адреналина, 
это исключено. Местные говорят, что у него 
всегда был один и тот же маршрут, выверенный 
до сантиметров.

— А по официальной версии?
— Следствие пока ничего не сообщает, кро-

ме того, на связь со мной не выходит и владелец 
самолета Cessna 206. По слухам, он в Европе.

К настоящему времени установлено, что 
пилот вертолета Robinson уведомил диспетче-
ров о своем полете, а пилот гидроплана Cessna 
осуществлял подобные полеты без уведомле-
ний и согласований — такую оценку действиям 
летчиков дает Следственный комитет. 

«МК» удалось связаться с владельцем 
самолета.

— Как вы познакомились с Михаилом? 
Искали пилота для развлекательного 
бизнеса?

— Я никого специально не искал. Мы 

познакомились на аэродроме. Потом стали 
дружить на почве общего увлечения авиацией. 
У меня нет никакого развлекательного бизнеса. 
Михаил катал людей без моего ведома. Печаль-
но, что он угробил и людей, и мой самолет.

 Я сам на этом самолете не летал, потому 
что он для меня слишком тяжелый. Думал, чуть 
позже начну. Планировал, что буду использовать 
гидроплан для рыбалки, в личных целях. А пока 
летаю на более легкой машине

 — Ермольчев любил лихачить?
— Я за ним этого не замечал. В противном 

случае не стал бы иметь с ним дела.
Среди погибших оказалась молодая со-

трудница Первого канала, 26-летняя Елизавета 
Хакимова. Она находилась в гидроплане. «В 
октябре ей должно было исполниться всего 27 
лет. Открытая, всегда улыбающаяся и легкая, 
при этом вдумчивая и очень цельная» — гласит 
сообщение на сайте телеканала. 

— Лиза поехала на водохранилище, как раз 
чтобы пролететь над водоемом, — сообщила 
следствию мать погибшей. — Она была там 
с подружкой Ольгой Багровой, которая тоже 
погибла. Друзьям Лиза говорила, что высота 
и риск полета ее абсолютно не пугают.

Последний погибший, чье тело ищут сей-
час, — 27-летний Паруйр Манукян из Армении. 
Он уже лет 10 жил на территории Подольского 
района области, и 8 августа у него был день 
рождения. Праздник он решил справить на све-
жем воздухе, к нему приехали сестра и ее дети 
— 10-летняя Афелия и 8-летний Эрик. Именно 
с племянниками и 25-летней супругой Ларисой 

Паруйр отправился в первый и последний в его 
жизни полет на гидроплане.

Поиски тела Манукяна осложняют сложный 
рельеф дна и плохая видимость. 

Так как в ходе расследования уголовного 
дела установлено, что гидроплан осуществлял 
коммерческий полет в развлекательных целях 
с пассажирами на борту без соответствующей 
лицензии, возбуждено уголовное дело по ст. 238 
УК РФ («Оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекших смерть»).

Ранее следствие сообщало, что по факту 
авиакатастрофы возбуждено уголовное дело 
по ч. 3 ст. 263 УК РФ («Нарушение правил без-
опасности полетов, повлекшее смерть двух и 
более лиц»).

Сейчас так же ведется поиск GPS-
навигаторов, которые были установлены на 
обоих воздушных судах, — они помогут уста-
новить причину катастрофы. 

Несмотря на то что пока нет результатов 
экспертизы и расследование только началось, 
Следственный комитет РФ уже заявил, что ги-
дроплан Cessna-206 оказался на недопустимо 
низкой высоте и пересек курс полета вертолета 
Robinson-44, который в этот момент взлетал. 

Тем временем губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев предложил взять под 
контроль прогулочную авиацию на пляжах и в 
других местах массового отдыха, в частности, 
службы надзора должны быть оповещены о 
нахождении любого летательного аппарата 
на водной глади. 

Леонид МИКУЛЯК.

«ОН УГРОБИЛ  
И ЛЮДЕЙ, И САМОЛЕТ»
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 Татьяна РЫБАКОВА

Новые территории Москвы стоят особ-
няком и от самой столицы, и от городов 
ближнего Подмосковья.

Одно из преимуществ Новой Москвы — богатый вы-
бор. «Здесь представлены проекты жилья на любой вкус 
и бюджет. Многоэтажные дома и таунхаусы, небольшие 
студии и многокомнатные квартиры со свободными 
планировками», — говорит коммерческий директор 
«А101 Девелопмент» Кирилл Игнахин. Другим преиму-
ществом является цена жилья на новых территориях — 
она, как отмечает Игнахин, на 30% меньше, чем жилья 
на окраине «старой» Москвы. 

Относительно Подмосковья в плюс Новой Москве 
можно поставить не только столичную регистрацию, 
что дает преимущества не только в области социальных 
выплат и пенсий (они здесь выше, чем в области), но 
и существенную экономию коммунальных платежей: 
26–27 руб. за 1 кв. м в Новой Москве против 35–40 руб. 
за 1 кв. м в Подмосковье благодаря дотациям столич-
ного правительства. «Пусть несколько сотен рублей в 
месяц и не покажутся огромной суммой, однако за год 
набегает несколько тысяч, которые, согласитесь, при-
ятно сэкономить», — заметил гендиректор компании 
«Новые Ватутинки» Александр Зубец.

Наконец, весомым плюсом является то, что рынок 
первичного жилья Новой Москвы находится в очень 
высокой стадии строительной готовности. «73% домов 
находятся на стадии монтажных и отделочных работ, 
20% корпусов построены или введены в эксплуатацию, 
7% — на начальной стадии строительства. Всего же на 
территории Новой Москвы реализуется сейчас 275 кор-
пусов в 37 проектах, из них большая часть (64%) — в Но-
вомосковском округе, наиболее близком к МКАД», — 
говорит председатель совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова.

Впрочем, немало у Новой Москвы и проблем, хотя 
в основном это проблемы роста. Присоединяя терри-
тории, власти не скрывали, что выбрали те, на которых 
проживает меньше всего населения. С одной стороны, 
это дает возможность избежать хаотичной застройки, 
характерной для многих районов старой Москвы. С дру-
гой — первые жители новых территорий страдают от 
транспортной недоступности и недостатка социальной 
инфраструктуры.

«Несмотря на то что после присоединения новых 
земель прошло вот уже почти три года, до сих пор вла-
сти не смогли разработать генеральный план разви-
тия территории или хотя бы отдельных ее кластеров. 
Отсюда риски: не появится ли под окнами комплекса 

шестиполосная магистраль, которая отпугнет потен-
циальных покупателей? Не вырубят ли лес, близость 
которого была главной фишкой проекта, и т.д. Очевидно, 
что такая неопределенность «тормозит» выход новых 
проектов, а значит, откладывает строительство дорог, 
детских садов, школ, торговых центров и так далее», — 
тревожится Зубец.

Власти сейчас ударными темпами решают транс-
портную проблему. Планируется продление двух дей-
ствующих веток метро: Сокольнической и Калининско-
Солнцевской, а также строительство новой хордовой 
линии в Коммунарку. Реконструкция Калужского шоссе 
и строительство центральной автодороги в поселок 
Коммунарка с выходом на район Бутово позволит в разы 
увеличить пропускную способность крупных магистралей 
и прилегающих к ним дорог. Однако пока это в будущем, 
и здесь для территорий вдоль Калужского шоссе, на-
пример, существенным минусом является отсутствие 
железнодорожного сообщения с московскими вокзалами: 
ближайшие ж/д станции расположены или вдоль Киевско-
го шоссе (Апрелевка, Внуково), или возле Варшавского 
(Щербинка, Бутово). «Калужское шоссе реконструируется 
и уже значительно расширено, однако наличие здесь — 
в районе Коммунарки, Ватутинок, Троицка — хотя бы 
одной-двух ж/д платформ существенно улучшило бы 
транспортную ситуацию», — отмечает Доброхотова. 

Хуже ситуация в Новой Москве обстоит с соци-
альными объектами, отмечает Зубец. «Да, девелопер 
обязан построить определенное количество школ, дет-
ских садов, поликлиник. В противном случае проект не 
пройдет согласование и не получит положительного 
заключения. Однако никто не регламентирует сроки 
строительства инфраструктуры», — говорит он. Учи-
тывая, что сроки реализации проектов комплексного 
освоения территории могут достигать десяти и даже 
более лет, а девелоперы стараются отложить строи-
тельство «социалки» на последнюю очередь проекта, во 
многих проектах Новой Москвы зачастую складывается 
ситуация, когда жители первых очередей проекта эле-
ментарно не могут устроить ребенка в школу или детский 
сад. Тем не менее покупатели жилья в Новой Москве 
делают хорошую инвестицию, уверен Зубец. «Пусть 
Новая Москва сегодня уступает пока в комфортности 
Москве в старых ее границах. Однако пройдет несколько 
лет, и мы увидим совсем другую территорию, которая 
будет не просто соответствовать столичному уровню, 
но и превосходить по качеству жизни многие районы 
города», — говорит он.

Наиболее перспективными Никита Чулочников, 
член правления ассоциации АКОН, считает проекты, 
проектируемые как города будущего, — те, которые 
находятся за плотным поясом «примкадной» 10-кило-
метровой застройки, которые связаны транспортными 
коридорами, — ж/д и автомагистралями и примыкают 
к зеленому поясу.

— Рынок акций был волатилен на прошлой 
неделе, реагируя в основном на колебания 
цен на нефть. Стоимость углеводородов Brent 
уходила ниже $50 за баррель на ожиданиях 
роста иранского экспорта и экономического 
замедления в Китае, что оказывало негативное 
влияние на российские активы. Также нефть 
и акции находятся под давлением сильного 
доллара, который растет в свете прогнозов о 
повышении процентных ставок в США уже на 
сентябрьском заседании Федрезерва. Тем не 
менее девальвация рубля и корпоративные 
новости помогают ряду акций демонстрировать 
неплохую динамику, например, НМТП из-за 
сильных результатов или «Уралкалию» из-за 
выкупа акций этим эмитентом. Хуже рынка 
были бумаги ПИКа, из-за их переоцененности 
по фундаментальным показателям. Активность 
биржевиков в целом невысока из-за сезонного 
фактора летнего затишья.
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— На минувшей неделе рубль снова проде-
монстрировал ослабление к доллару (-4,05%) и 
евро на 3,63%. По-прежнему основное влияние на 
динамику рубля оказывают цены на нефть: марка 
Brent потеряла по итогам недели 6,34%, оставаясь 
под давлением опасений усиления дисбаланса 
спроса и предложения на мировом рынке. В США 
отмечается рост числа работающих буровых уста-
новок, Саудовская Аравия демонстрирует объемы 

добычи, близкие к рекордным уровням, а на сцену 
вскоре может выйти и Иран, обещающий уже через 
неделю после снятия санкций увеличить поставки 
на 500 тыс. баррелей в сутки. 

Скорее всего, август будет непростым для 
рубля. Помимо того что от цен на нефть пока не 
стоит ждать позитивной динамики в силу выше 
названных факторов, давление на российскую 
валюту будут оказывать еще и опасения роста 
спроса на валюту: в августе-сентябре российским 
компаниям предстоят довольно крупные выплаты 
по внешним долгам. Кроме того, рынок все еще 
находится под впечатлением решения ЦБ понизить 
ставку до 11%. Есть вероятность того, что россий-
ский регулятор все же вмешается в ситуацию. 
Скорее всего, это произойдет при условии, что 
пара USD/RUB преодолеет отметку 65 рублей за 
доллар. Регулятор может прибегнуть к вербальным 
интервенциям, чтобы сдержать активность спеку-
лятивных продаж рубля. И только в третьей декаде 
месяца рубль может получить дополнительную 
поддержку со стороны предстоящих налоговых 
выплат, что традиционно сопровождается некото-
рой активизацией продаж валюты экспортерами. 
Таким образом, в августе динамика пар USD/RUB 
и EUR/RUB, скорее всего, будет довольно неодно-
значной. Пары будут удерживаться в пределах 
диапазонов, ограниченных уровнями 60–65,00 
доллар/рубль и 68,20–71,50 евро/рубль.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:
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Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического  
департамента  
УК «Русский Стандарт»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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 Татьяна РЫБАКОВА

Эксперты отмечают: в последнее 
время все больше покупателей 
предпочитают новостройки Москов-
ской области. Чем же они их при-
влекают?

Одно из основных отличий области от сто-
лицы — большое количество участков под за-
стройку и более низкая цена земли, отмечает 
гендиректор компании «Мелиор строй» Павел 
Осипов. Так, несмотря на то, что строитель-
ство в радиусе 30-километровой зоны от МКА-
Да ведется на протяжении двух десятилетий, 
участков под новые проекты здесь по-прежнему 
достаточно. 

При этом многие территории области по 
насыщенности социальной и транспортной 
инфраструктуры могут дать фору не только 
Новой Москве, но и некоторым районом вну-
три МКАДа: взять, к примеру, Химки или под-
московные Котельники. При этом развитие 
скоростных магистралей (скоростная трасса 
Москва—Санкт-Петербург на севере, рекон-
струированное Новорижское шоссе на западе 
или Симферопольское на юге) позволяет до-
бираться до Москвы быстрее, чем из некоторых 
столичных спальных районов. Строительство 
ЦКАД на порядок повысит связанность под-
московных районов, а проекты вывода метро 
в область, запуска скоростных электричек и 
связки ж/д-станций с метрополитеном пре-
вращают 30-километровый пояс вокруг Москвы 
в тот вожделенный многими пригород, где и 
должен селиться средний класс.

К тому же, как сообщил директор департа-
мента маркетинга и продаж ГК «Лидер Групп» 
Дмитрий Пантелеймонов, сейчас в нескольких 
районах Подмосковья формируются новые и 
активно развиваются существующие деловые 
кластеры, что дает возможность работать ря-
дом с домом. «На сегодняшний день прежде 
всего это зоны вокруг крупных аэропортов, так 
как авиаузлы привлекают специалистов самых 
разных профилей — от простых грузчиков до 
профессиональных финансистов и т.п. Если гово-
рить о конкретных городах — это Лобня, Химки, 
Домодедово, Московский», — говорит он.

Стоит также отметить, что девелоперы в 
Подмосковье не обременены столь суровыми 

обязательствами по строительству социальной 
инфраструктуры, как в Новой Москве. Да во 
многих местах в этом нет необходимости: вполне 
хватает той, что существует в соседнем городе 
или даже в соседнем районе Москвы.

Обилие дешевой земли, низкие затраты на 
инфраструктуру — все это и определяет любовь 
к подмосковным новостройкам как покупателей, 
так и девелоперов. По данным компании «Азбука 
Жилья», по итогам 1-го полугодия 2015 года на 
рынке новостроек Московской области в про-
даже находится 1702 корпуса (это 4,4 млн кв. 
м жилья). Из них доля проектов экономкласса 
составляет 21,3% (363 корпуса, или 826,3 тыс. 
кв. м), комфорт-класса — 70,4% (1198 корпусов, 
или 3,2 млн кв. м), бизнес-класса — 8,4% (141 
корпус, или 368,5 тыс. кв. м). Объем находяще-
гося в продаже предложения в границах старой 
и Новой Москвы существенно ниже, отмечает 
ведущий специалист по консалтингу и аналитике 
компании Екатерина Артемова. Так, по итогам 
июня 2015 года предложение в старой Москве 
составляет всего 313 корпусов, или 1601,4 тыс. 
кв. м (без учета элитных объектов), а в Новой 
Москве — 318 корпусов, или 522,2 тыс. кв. м.

Что привлекает покупателей? Прежде всего 
это, конечно, цены: если в старой Москве сред-
няя цена квадратного метра около 160 тыс. руб., 
то даже в самых дорогих районах Подмосковья 
она составляет около 100 тыс. руб. Особенно 
если речь идет о малоэтажной застройке, кото-
рая как раз присутствует в основном только на 
территории Подмосковья, отмечает Осипов. «В 
таких поселках можно приобрести таунхаус де-
шевле «однушки» в Москве, при этом если посе-
лок удален на 30 км от МКАДа, то коммунальные 
платежи будут заметно ниже, чем если таунхаус 
находится неподалеку от МКАДа», — говорит 
эксперт. Наибольшим спросом, по его словам, 
пользуются однокомнатные квартиры, которые 
на стадии строительства можно приобрести от 
1,7 млн руб., и таунхаусы от 3 млн руб.

Полиформатность — еще одно качество, 
которое привлекает покупателей подмосковной 
недвижимости. Мультиформатные поселки ста-
ли «визитной карточкой» ближнего Подмосковья: 
в таком поселке сочетаются коттеджи, таунхаусы 
и малоквартирные дома, давая покупателям воз-
можность выбрать жилье по вкусу и по кошельку. 
Появляется редкая для Москвы возможность 
жить рядом нескольким поколениям семьи: к 
примеру, родители с детьми — в коттедже или 
таунхаусе, а родители — в квартире по сосед-
ству. Или же родители и дети покупают дуплекс 
— таунхаус из двух блоков. 

При этом, по подсчетам гендиректора 
«KASKAD Недвижимость» Артура Григоряна, 
квадратный метр коттеджей и таунхаусов Под-
московья дешевле, чем в Новой Москве: 89 734 
руб. против 102 093 руб. и 76 177 руб. против 
81 870 руб. соответственно. Неудивительно, что 
на Новую Москву приходится только 10% ново-
строек загородной недвижимости — остальные 
90% строятся в Подмосковье.

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Частные депозиты постепенно 
становятся самым невыгодным 
инвестиционным инструментом. К 
такому выводу пришел «МК», опро-
сив экспертов.

Низкая динамика роста в экономике и сни-
жение ключевой ставки Центробанка не спо-
собствуют желанию банков активно привлекать 
дорогие пассивы у населения. Как следствие — в 
ближайшей перспективе банки продолжат плавно 
снижать ставки по вкладам. Однако альтернатив-
ных способов сохранения сбережений для боль-
шинства населения нет, поэтому граждане снова 
достаточно активно размещают свои средства 
в банках. Система постепенно возвращается к 
паритету, наблюдавшемуся до периода колебания 
валютных курсов.

Падающие ставки
С 3 августа ключевая ставка ЦБ сниже-

на до 11% годовых, что означает очередное, 
хотя и незначительное, снижение стоимости 
средств в экономике. Принимая это решение, 
регулятор отметил, что риски существенного 
охлаждения экономики по-прежнему велики, 
а для кредитования ставки даже при текущей 
стоимости денежных ресурсов ощутимо высоки, 
что не особенно способствует росту кредитного 
бизнеса. 

Осознавая текущие условия, банкиры не 
стремятся привлекать большие объемы доро-
гостоящих средств от населения и постепенно 
снижают депозитные ставки. По данным ЦБ, 
средневзвешенная ставка 10 крупнейших депо-
зитных банков в начале июля составляла 11,04%, 
а со второй декады месяца она снизилась до 
10,78%. По рублевым вкладам на срок 1–3 года и 
без учета сезонных предложений банки сегодня 
предлагают следующую доходность: от 6,3% до 
9,07% годовых в Сбербанке, до 12,5% годовых в 
надежных частных банках.

В самое ближайшее время мы увидим тен-
денцию к дальнейшему плавному снижению 
ставок по вкладам. Ставки будут падать более 
медленно, чем в предыдущие месяцы, — в соот-
ветствии с тем, какими темпами будет снижаться 
ключевая ставка ЦБ, говорят финансисты. «В 
течение года мы ожидаем сокращение ключевой 
процентной ставки до 9–10%. Снижение ставок 
по депозитам будет сопоставимым», — гово-
рит аналитик ИХ «Финам» Антон Сороко. Но в 
сегодняшней ситуации долгосрочные вклады 
остаются одним из самых безопасных и в то же 

время выгодных способов сохранения средств, 
подчеркивает он.

Разные мотивы 
Сотрудники банков подтверждают, что по-

сле всех перипетий с колебаниями валютных 
курсов и чередой отзывов банковских лицензий 
спокойствие возвращается на рынок вкладов. 
Люди снова оформляют и пополняют депози-
ты, поэтому банки по этому показателю уже 
вышли на докризисные показатели прироста. 
«Динамика роста объема вкладов за первое 
полугодие 2015 года сопоставима с анало-
гичными показателями 2013 года, достаточно 
спокойного для банковской системы периода», 
— отмечает начальник управления пассивных 
операций Уральского банка реконструкции и 
развития (УБРиР) Ольга Аксенова. По данным 
ЦБ, в первом полугодии текущего года бан-
ки привлекли во вклады 1,4 трлн руб., в 2013 
году — 1,3 трлн руб. А вот в первом полугодии 
прирост срочных депозитов составлял всего 
0,56%, у многих отдельных банков наблюдался 
отток вкладов.

По словам Аксеновой, причины прироста де-
позитов в этом году менялись от месяца к месяцу: 
зимой вкладчиков привлекли высокие проценты 
(многие банки предлагали 20–25% годовых), а 
после того как ставки начали закономерно сни-
жаться вслед за действиями регулятора, люди 
продолжили пополнять открытые в удачный пе-
риод вклады, чтобы сохранить хорошую доход-
ность. Однако эта тенденция изменится уже в 
третьем квартале, так как высокую доходность 
банки в основном предлагали на 3–6 месяцев 
и срок действия таких вкладов заканчивается, 
подчеркивает эксперт. 

Теперь же на повестке дня другие мотивы: 
доля клиентов, предпочитающая сберегать «на 
черный день», а не тратить, растет, поэтому при-
ток средств в банки не снижается, несмотря на 
понижение ставок, отмечает Аксенова. Ведь 

более понятного и надежного инструмента для 
физических лиц не существует.

Ажиотаж закончился
Что касается валютной ориентации вклад-

чиков, панических обменных операций больше 
не наблюдается, поэтому и структура валютных 
вкладов в банках постепенно приходит в равно-
весие. «Начиная со второго полугодия этого года 

отмечается значительный рост объема рублевых 
вкладов», — говорит менеджер продукта СМП 
Банка Дмитрий Аржанов. В структуре портфе-
ля СМП банка доля депозитов в национальной 
валюте выросла за истекшее полугодие с 50% 
до 58%. 

В целом по стране динамика аналогичная, 
отмечает Аксенова из УБРиР: зимой доля валют-
ных вкладов росла и к 1 февраля 2015 г. достигла 
30% от всех сбережений россиян в банках. На это 
повлиял не только повышенный спрос со сторо-
ны клиентов, но и положительная переоценка 
валютных вкладов из-за резкого роста курсов 
доллара и евро к рублю. «После стабилизации 
курсов мы наблюдаем снижение доли валютных 
вкладов», — говорит Аксенова. Это также вызвано 
и отрицательной переоценкой в связи с наблю-
даемым еще недавно ростом курса рубля и просто 
снижением интереса населения к традиционно 
менее доходным валютным депозитам.

Предпочтения вкладчиков
«В нестабильное время клиенты предпочи-

тают иметь постоянный доступ к своим деньгам», 
— говорит начальник управления депозитных 
и расчетных продуктов банка «Хоум Кредит» 
Надежда Куликова. Видя такой интерес, банки 
корректируют свои предложения в соответствии 
с запросами клиентов. «Мы видим, что многие 
клиенты при закрытии вклада охотно перево-
дят свои средства на дебетовые карты, которые 
предоставляют клиентам более гибкий инстру-
мент управления сбережениями», — рассказывает 
Куликова.

Сейчас на фоне плавного снижения ста-
вок и относительной стабилизации в экономике 
страны наблюдается постепенное увеличение 
спроса клиентов на вклады со сроком размеще-
ния больше года, отмечает Аксенова: «В начале 
года доля таких вкладов в общем объеме новых 
договоров УБРиР составляла 10%, сейчас она 
выросла до 25%».

Для большинства вкладчиков первосте-
пенное значение имеет доходность, поэтому 
они выбирают депозиты с максимально высокой 
ставкой, но при этом, как правило, получают более 
«строгие» условия пополнения и снятия денег, 
отмечает Куликова. Она выделяет также сегмент 
«продвинутых» клиентов, которые диверсифи-
цируют свои вложения. Часть сбережений они 
кладут на доходную дебетовую карту, чтобы иметь 
возможность распорядиться деньгами без потери 
процентного дохода, если средства срочно пона-
добятся. Другая часть средств отправляется на 
депозит с более высокой ставкой, на длительный 
срок и с более «строгими» условиями изъятия.

В полтора  
раза дешевле
Покупатели нового жилья 
выбирают Подмосковье

Смычка города и деревни
Плюсы и минусы квартир Новой Москвы

Депозиты теряют 
привлекательность
Ставки по вкладам 
продолжают падать
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И действительно, кто такая эта 
Васильева, чтобы спрашивать о 
ней президента России? 

…Посмотрел прессу. Обал-
дел. Даже о Кабаевой столько не писали, а ведь 
она знаменитая Олимпийская чемпионка, депутат 
России, благотворитель…

И вдруг стало ясно: ничто так не объединяло 
нацию, как эта масштабная, но всё же заурядная 
воровка. Ни восторг перед Олимпиадой, ни не-
нависть к Чубайсу — ничто и никто так Россию 
не скрепил. Что же получается? — на Сердюкове 
с Васильевой сбылась наконец мечта страны о 
национальном согласии. Этих людей хотят на-
казать и жириновцы, и правозащитники — то есть 
части общества, которые прежде не совпадали 
никогда.

Оказывается, Васильеву и Сердюкова не 
любят практически 100%, а Америку то ли 50, то 
ли 70. Далеко позади оставлены Ходорковский, 
Обама, Рамзан, ИГИЛ.

…Довольных людей объединить трудно. Не-
довольных — легко. Ярость объединяет сама, 
никаких государственных усилий не надо. И вот 
национальное единство достигнуто. И форму-
лируется оно в вопросе, который обращён не к 
тюремщикам (к ним особого доверия нет), а к 
высшей власти: где Васильева всё ж таки?

Сами собой на этот вопрос наматываются 
другие, как сыр на гусеницы бульдозера; вязнешь. 
Например, сообщили, что допрошен отец Ходор-
ковского. Старику 82, допрашивают по делу сем-
надцатилетней давности. Ну, значит, так надо. Но 
сами возникают вопросы: допрошены ли близкие 
родственники Сердюкова? Допрошены ли близкие 
родственники Васильевой? Недавно арестовали 
губернатора Сахалинской области Хорошавина. 
Допрошены ли его родители (если они живы)?

Общество (устами журналистов) домогается: 
сидит ли Васильева по приговору и где? Тюрем-
ное ведомство невнятно отвечает: мол, сидит 
в такой-то области. А точнее? Назовите номер 
барака и номер камеры. Назовите фамилии со-
седок по нарам.

Это людей мучает простительная жажда спра-
ведливости. Когда сидел Ходорковский, все знали: 
в какой колонии, как себя ведёт, кто сокамерники, 
за что получает выговоры, кем работает и даже 
какие он шьет рукавички: левые или правые. А ведь 
к Ходорковскому у народа (в отличие от вас) было 
гораздо меньше интереса, чем к Васильевой.

Чтоб такая дама соблюдала все жёсткие 
правила зоны, чтоб такая мадам была без вы-
говоров — это ж сколько стоит? А ещё думается, 
что и Ходорковский мог бы и хотел бы заплатить, 
чтоб выговоров не было, но у него брать боялись 
(личный враг!), а у этой можно. И вот новость: кор-
мят её отдельно (рябчиками что ли, устрицами?). 
Всё ясно, правда?

Чем виноват Ходорковский-отец? Его искать 
не надо; он двадцать лет руководит лицеем для 
сирот, потерявших родителей в горячих точках, 
— солдатских и офицерских сирот. Лицей за свой 
счет принимал детей, выживших в Беслане, а нало-
говые мудрецы (Сердюковцы) попытались содрать 
с матерей Беслана деньги «за полученный доход». 
То есть расходы лицея на дорогу, проживание и 
питание детей налоговики оформили как доход 
их матерей. В таких ситуациях на язык просятся 
слова, запрещённые в печати.

Мы бы не поминали здесь Ходорковского, но 
вы за последние двенадцать лет так часто, много 
и подробно говорили о его деле, что это самый 

наглядный для вас пример, на котором многое 
можно объяснить.

Несколько раз, признавая ваше джентль-
менское поведение, Ходорковский с уважением 
говорил: мол, Путин не тронул семью. Каждый 
раз было стыдно за него. Что значит «не тронул 
семью»? Не избили, не подожгли, не убили? Вот 
спасибо. Но дети выросли без отца. (Сыновьям-
близнецам было 4 года, когда отца арестовали, а 
когда выпустили — 15. Как они прожили эти 11 лет? 
Считают ли они себя нетронутыми?) Что пережила 
жена? Что пережили мать и отец? Я видел старика в 
суде года три назад, голова трясется… Алексаняна 
запытали и уморили в тюрьме. Бухгалтерша Бахми-
на рожала в тюрьме. Это не семья Ходорковского, 
конечно, но благодарить, мол, «не тронули семью», 
когда твоих сотрудников пытают, чтобы они дали 
показания на тебя, а они устояли…

Ладно. Речь не о 82-летнем старике. И даже 
не о Васильевой (сытая, гладкая воровка). Ей хоть 
приговор вынесли. А Сердюков… Вас самого-то 
не тошнит, когда отмазывают от тюрьмы таких 
наглых, демонстративно наглых?

Это не первый случай полного националь-
ного согласия.

Такой консенсус, как по Васильевой, был у нас 
ровно сто лет назад по Распутину. Народ свирепел, 
видя, что сходит с рук развратному, наглому него-
дяю. Всю Империю трясло от отвращения и злобы. 
Его ненавидели и аристократы, и простонародье, 
и интеллигенция, и священники — потому что он 
был символом позора и коррупции, символом 
бездарного правления (ибо тасовал министров 
грязными лапами). А Николай Кровавый в этом 
уроде души не чаял. 

Империя рухнула не от немцев и не от боль-
шевиков, а от всенародного презрения к власти. 
Но с Николаем это было хоть как-то объяснимо: 
Распутин умел помочь гемофилику царевичу, 
лечил. Кого, и как, и от чего лечат в Кремле Васи-
льева и Сердюков — загадка. Невольно, не находя 
другого объяснения, люди думают: какие ж это 
должны быть деньги… Впрочем, если у нас есть 
люди, способные дарить миллиард футбольному 
союзу, то ведь власть-то гораздо выше, чем весь 
наш футбол.

И вот теперь, спустя сто лет после Распутина, 
символом государственного позора стала здо-
ровая холёная баба; про таких по-русски говорят 
«конь с яй…» (ну, вы знаете).

Вообще-то народ можно угомонить. Просто 
скажите на какой-нибудь «прямой линии»: «Эй, 
граждане, какая вам разница, сидит она или нет? 
Вы что думаете — она будет в зоне тачку катать? 
лапти плести? Да у неё и в зоне будет маникюр-
педикюр и очень много желающих отмассировать 
любое место».

Самое смешное, что вы можете это сказать, 
и народу опять понравится: наш президент! свой 
в доску!

H H H
Мысли возникают сами и цепляются одна 

за другую. Задавать вопросы о блокаде Ленин-
града нельзя, а бульдозерами уничтожать еду 
— можно. На фотографиях видно, что еду давит 
самый мощный из всех производимых в России 
бульдозеров — ЧЕТРА-40. Конструкторы, небось, 
мечтали, как машина будет золото копать, а она еду 
закапывает. Весит бульдозер 65 тонн, делают его 
в Чебоксарах. А движок — американский, стоит 7 с 
лишним миллионов. Вот реклама-то пиндосам, вот 
им радость: их моторы уничтожают еду в России. 
Дотянулась костлявая рука дяди Сэма. (Но будь 
я владельцем завода — прекратил бы поставки 
сразу.) В США жгли апельсины, выливали молоко 
в океан, и все советские учебники учили нас (и 
вас с Медведевым), что это очень плохо. Но у них 
там был кризис перепроизводства. У нас о таком 
кризисе мечтать не приходится. 

Когда началось уничтожение еды, я не стал 
писать вам, понимая, что вынужден буду перейти 
на личности, ибо вы и премьер-министр — ле-
нинградцы; смертельный блокадный голод вы 
оба должны помнить генетически, днём и ночью. 
(Это написал журналист Панюшкин в «Снобе», 
и прав!) 

Господин президент, у всех людей должна 
быть (и конечно, есть) какая-то логика. У воен-
ных своя логика, у инженеров — своя, у воров 
и бандитов — своя. Она может вызывать у нас 
отвращение (логика насильника, например, или 
педофила), но она есть. А когда бульдозер давит 
еду, мы логики не видим.

Хотите наказать того, кто ввёз незаконно? Так 
он уже наказан. В тот момент, когда конфискова-
ли, он уже потерял деньги, а приобрел большие 
неприятности.

Закапываете еду за то, что она побывала в 
преступных руках? Но еда-то не виновата. У неё 
нет ног — она не может убежать от преступника, 
и рук нет — не может отбиться.

Вы хотели повесить Саакашвили за яй… (ну, 
вы помните). Но он не повис. А вот отношения с 
Грузией рухнули в пропасть. А сколько русских 
граждан, сколько русских детей с грузинскими 
фамилиями испытали жесточайшие полицейские 
преследования, травлю? Что переживали рус-
ские жёны грузинов и бабушки полугрузинских 
внучат? 

Хотели обойтись без иностранцев — погиб-
ли моряки «Курска»; они стучали, надеялись, но 
норвежцев позвали поздно.

Хотели (ничего не понимая в сложностях шко-
лы) внедрить ЕГЭ, а обрушили образование.

Хотели обойтись без переговоров, показать 
твёрдость, а погибли заложники в «Норд-Осте», 
потом и в Беслане.

Тяжелая последовательность внешне очень 
разных событий.

Вы в свое время назначили продажного 
депутата Митрофанова председателем коми-
тета Думы по СМИ. Мир прессы испытал все-
журналистское (чтобы не писать всенародное) 

отвращение, это понятно. Но чего этим добились 
вы — непонятно.

Хотели наказать конгрессменов США за «спи-
сок Магнитского», а наказали наших больных сирот 
— детей с уродствами у нас не усыновляют. 

Залили футбольный мир миллиардами (как 
заливают яму бетоном), но русский футбол по-
прежнему в глубокой… (ну, вы понимаете).

Добились (со второго захода), чтоб Украиной 
руководил уголовник Янукович. Теперь братские 
страны кровью харкают, груз-200 возят. 

Назначаете своего порученца то президен-
том, то премьером; но заметьте: он не становится 
мудрее. Люди меняются от назначений, но часто 
в худшую сторону, и не становятся честными от 
наград, хоть всю грудь им завесь орденами «За 
заслуги перед Отечеством».

Господин президент! Как гаранту Конституции 
напоминаем вам статью 41: «Каждый имеет право 
на охрану здоровья и медицинскую помощь. 
Медицинская помощь в государственных и му-

ниципальных учреждениях здравоохранения 
оказывается гражданам бесплатно».

Видите? Медицина должна быть бесплатной, 
но она платная уже почти вся и с каждым днём 
становится дороже. А теперь ещё правительство 
запрещает ввоз медицинских аппаратов, инстру-
ментов, препаратов… Всем абсолютно ясно, что 
это решение правительства ухудшает жизнь граж-
дан. А ведь правительство не имеет права даже 
предлагать такие меры.

Как гаранту Конституции напоминаем вам 
статью 55: «В Российской Федерации не 
должны издаваться законы, отменяющие 
или умаляющие права и свободы человека 
и гражданина».

Ухудшающие законы принимать нельзя. 
Неужели ж эти постановления правительства — 
выше закона? Человек, подписывающий документ, 
который приводит к ухудшению жизни граждан, 
совершает конституционное преступление. Сколь-
ко бы он ни твердил про то, что «свобода лучше, 
чем несвобода», свободой нарушать Конституцию 
он не обладает и должен быть наказан. И нам всё 
равно, как называется документ: указ, приказ, 
постановление, решение… 

Он уже что-то такое делал с невинной тогда 
Конституцией (ну, вы догадываетесь). Он утверж-
дал, что нам надо «больше демократии» (на-
родовластия), и продлил президентский срок 
до 6 лет. Извините, а для кого он это сделал? 
Он ведь знал, что не для себя. Понятно: чтоб 

народ спокойно занимался народовластием, 
надо гражданам реже бегать на выборы. Продлил 
бы уж сразу до 12 — по рекомендации бравого 
солдата Швейка: «На дюжины считать легче, да 
и дешевле выходит». 

И напоследок. Когда вы сделали Сердюкова 
(зная его биографию до мелочей) министром обо-
роны — это была ошибка или нет? Единственное, 
что поневоле запомнилось (кроме хищений, разу-
меется) — он купил «Мистрали» по бешеной цене. 
Вот, небось, откаты были! А ведь кораблики-то 
пришли бы к нам нашпигованные шпионской тех-
никой Запада, наивных нету. Но повезло: Франция 
отказалась из-за Украины. Не было бы счастья, да 
несчастье помогло. 

H H H
Когда народ мечтает, чтоб Васильева/Сердю-

ков были наказаны, и с недоумением вопрошает 
высшую власть: «Доколе?!» — он, народ, как-то 
забывает, что спросить он мог бы себя. Он, народ, 
по Конституции источник власти.

…По чести, стоило бы наказать весь офи-
церский корпус — от младших лейтенантов до 
генералов армии — всех, кто пять лет подчинялся 
министру Сердюкову, зная ему цену. Спросишь 
такого майора, или полковника, или генерал-
полковника — мужик начинает мямлить какую-то 
хрень про присягу. 

— Мужик, ты присягал Сердюкову или 
России?

— Ну, понимаешь…
— Ещё бы!
Как не понять. Шкурный вопрос хочет выдать 

себя за воинскую доблесть, за верность долгу. 
Давай-давай.

Пьют они по-чёрному, потому что всё пони-
мают. А проспятся — включают телевизор.

— Нормально, Григорий?
— Отлично, Константин.
Как подумаешь, что это диалог Циолковского 

с Распутиным, так ничему уже не удивляешься.
H H H

…Ваш пресс-секретарь недавно уже отве-
тил про Васильеву, не замечая, что употребляет 
формулировку Каина.

«Мы здесь не имеем возможности, это 
не входит в наш круг обязанностей — контро-
лировать местонахождение заключённых», 
— сказал Песков в радиоинтервью.

Власть «не имеет возможности»?! Власть 
сама-то понимает, что говорит?

Александр МИНКИН. 

Жили-были два друга, Никита Челядинов и 
Александр Тихонов. Дружили со школьной ска-
мьи. После школы Никита поступил в Академию 
народного хозяйства при Правительстве России, 
а Александр — в Экономический университет 
им. Плеханова.

Никита — единственный сын известной 
актрисы Ольги Понизовой и режиссера и про-
дюсера Андрея Челядинова. Родители Никиты 
в разводе. Он остался с матерью, но отец все 
время был рядом.

Родители Тихонова тоже в разводе. Он живет 
с матерью и сестрой.

1 июля 2015 года друзья решили поехать на 
дачу к своему однокласснику Антону Науменко. 
Вместе с ними поехали невеста Никиты Злата и 
ее подруга Аэлита. Только что все сдали сессию, 
и начинались долгожданные студенческие ка-
никулы. К тому же Никита и Злата должны были 
на следующий день улететь в Италию, к отцу 
Никиты. Осенью молодые люди собирались 
пожениться.

У Никиты машины не было, поэтому поехали 
на автомобиле Тихонова «Форд Мустанг». По 
дороге купили провизию и 5-литровую бутылку 
виски. В десятом часу вечера добрались до по-
селка Трудовая в Мытищинском районе Москов-
ской области.

Злата и Аэлита занялись приготовлением 
закусок, а молодые люди начали жарить шашлык. 
Девушки пили ликер. А мужчины виски — к утру 
опорожнили половину бутылки.

В четвертом часу утра Никита решил ис-
купаться в бассейне. Он прыгнул в воду и не 
заметил, как задел бокал, стоявший на бортике. 
Когда Никита вынырнул, все увидели, что на 
руке у него глубокий порез и течет кровь. Руку 
перевязали полотенцем, перетянули жгутом и 
вызвали «скорую».

И тут Тихонов стал говорить, что врачи бу-
дут ехать долго и он сам отвезет Челядинова в 
больницу. Александр был сильно пьян, и Злата не 
хотела, чтобы он в таком состоянии садился за 
руль. Поэтому она спрятала ключи от машины. Но 
Тихонов перевернул все вверх дном и нашел их. 
Он посадил на переднее сиденье Никиту, который 
тоже был сильно пьян, ничего не соображал и 
не сопротивлялся, а сам сел за руль. Девушки 
умоляли Александра дождаться «скорой помо-
щи». Злата побежала в дом за вещами, потому 
что молодые люди были в одних плавках. Но не 
успела — они уехали.

Через несколько минут во двор въехала 
карета «скорой помощи». Узнав, что больного 
увезли, врач сказал, что только что навстречу их 
машине промчался «Форд Мустанг».
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Подробности того, что вскоре произошло на 

дороге, стали известны из рассказа свидетеля 
Дмитрия Левицкого.

2 июля в 4 часа 50 минут он ехал с дачи в 
Москву по Дмитровскому шоссе. Ехал в левом 
ряду со скоростью 100–110 километров в час. 
Дорога была свободна. На мосту через Клязьму 
его машину справа обогнал «Форд Мустанг». Он 
летел со скоростью не менее 150 километров 
в час.

В конце моста проводился ремонт дороги: 
она сужалась и резко уходила влево для объезда 
зоны ремонта. Там установлен знак ограничения 
скорости — 40 километров.

Через несколько мгновений Левицкий на 
встречной полосе увидел вдребезги разбитый, 
дымящийся «Форд Мустанг», стоящий поперек 
проезжей части. Сработали подушки безопас-
ности. Водитель и пассажир не двигались. Оба 
не были пристегнуты ремнями безопасности. 
Водитель был в плавках и махровых тапочках. 
Пассажира Левицкий разглядеть не смог, потому 
что на нем лежал водитель. Вызвали «скорую» 
и ГАИ.

Прибывшие врачи констатировали смерть 
Никиты Челядинова.

Из рапорта инспектора 2-го батальона ДПС 
1-го полка (Северный) ГИБДД Московской обла-
сти: «В 04.45 получили сообщение от дежурного о 

случившемся ДТП на 26-м километре а/д Москва–
Дубна. В 05.00, прибыв на место ДТП, выяснилось, 
что а/м Форд Мустанг г.н. Н 605 АЕ 777, двигаясь 
в сторону Москвы, по неустановленной причине 
совершил наезд на пластиковые блоки, после 
чего совершил наезд на металлический отбойный 
брус. Подъехав к а/м Форд Мустанг, обнаружил, 
что пассажир признаков жизни не подает. Води-
тель а/м спал на водительском месте. Разбудив 
водителя, попросил представиться и предъявить 
документы, последний предъявил документы на 
имя Тихонова Александра Денисовича, 04.09.1995 
г.р. На мой вопрос ничего пояснить не смог, так 
как находился в состоянии сильного алкоголь-
ного опьянения, которое было установлено по 
сильному запаху алкоголя изо рта, неуверенной 
походке и спутанности речи…».

Тихонова отвезли в Мытищинскую город-
скую больницу. В 6.50 он был осмотрен дежур-
ным психиатром-наркологом, который сделал 
в карте следующую запись: «Жалуется на боль 
в правом плече. Не может поднять правую руку. 
Причину объяснить не может. Со слов: пил всю 
ночь. Алкотест — 0,68 мг/л (что соответствует 1,5 
промилле. — О.Б.). Возбужден, ориентировка 
замедлена, речь смазана, нелогична, координа-
ция движений нарушена… Диагноз: алкогольное 
опьянение».

В то же утро отец забрал Александра из 
Мытищинской больницы и перевез его в самый 
дорогой медицинский центр Москвы.

3 июля 2015 года старший следователь 
СУ МВД «Мытищинское» Д.В.Головач возбудил 
уголовное дело в отношении Александра Тихо-
нова по части 4 статьи 264 УК РФ («Нарушение 
ПДД в состоянии опьянения, повлекшее смерть 
человека»).
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14 сентября Никите Челядинову должно 

было исполниться 20 лет. Любящие родители, 
блестящее образование, предстоящая свадь-
ба… Никита был на пороге взрослой жизни, и 
эта жизнь обещала ему многое. С 14 лет он уже 
работал на телеканале отца «Русский экстрим». 
Никита любил и умел учиться, с удовольствием 
работал, и отец в ближайшее время собирался 
передать ему управление своей компанией.

А Александру Тихонову 20 лет исполнится 4 
сентября. Водительские права он получил в 18 

лет. В информационной базе ГИБДД содержит-
ся богатый архив его «подвигов» на дороге: за 
полтора года он 42 раза успел нарушить Правила 
дорожного движения и стать виновником не-
скольких аварий.

С первых дней управления машиной Тихо-
нов, судя по всему, установил для себя особые 

правила пове-
дения на доро-

ге: не соблюдать 
никаких правил. 

Первым нарушени-
ем Тихонова стала 

езда во встречном 
направлении по до-

роге с односторонним 
движением. Его дорож-

ная история изобилует 
грубыми нарушениями 

скоростного режима, 
благо машина позволяет 

— новый «Мустанг» все-
таки. Мустанг — одичавшая 

лошадь, за которой невоз-
можно угнаться. Наверное, 

именно это и нравилось Алек-
сандру больше всего. Он не 

просто нарушал правила, он этим постоянно 
хвастался.

В телефоне Никиты сохранились фотогра-
фии его «подвигов». Когда Тихонов впервые раз-
бил свой «Мустанг», ему пришлось пересесть на 
новый «Мерседес». Так вот, на одной из фото-
графий запечатлен спидометр «Мерседеса», 
на котором отчетливо видна скорость — 250 
километров в час.

Злата рассказала следователю, что 1 июля, 
когда они ехали на дачу, Тихонов несся на ско-
рости 200 км/ч. Она испугалась и начала пла-
кать. Только после этого он притормозил до 150 
км/ч.

А еще есть многочисленные фотографии 
мертвецки пьяного Тихонова, которые он с удо-
вольствием присылал своим друзьям. Судя по 
подписям к этим фотографиям, Александр чрез-
вычайно гордился этими «достижениями»: «я уже 
бухой», «я в г…о», «я блевал дальше чем видел», 
«я ваще этого не помню, помню как затянулся, 
помню унитазы когда в холодном поту очнулся 
на кровати с Ясей и Алиной»… Видимо, алкоголь 
чрезвычайно вдохновляет его на подвиги. И не 
только алкоголь.

 Никита говорил Злате, что Александр 
употребляет кокаин и предлагал ему, но он 
отказался.
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Но к ДТП, в котором погиб Никита Челяди-

нов, это все, конечно, не имеет никакого отно-
шения. По крайней мере так считает Александр 
Тихонов.

Вот что он сообщил следователю: «Мы сели в 
мой автомобиль… я помог Никите пристегнуться 
ремнем безопасности… В процессе движения 
выехали на Дмитровское шоссе, по которому 
проследовали в направлении Москвы, ехали с 
максимально допустимой скоростью, так как я 
всегда слежу за знаками скоростного режима, по 
какой полосе движения ехали, не помню, но перед 
происшествием мой автомобиль располагался 
в крайней правой полосе движения...

Приближаясь к ремонту дороги, располо-
женному впереди меня, где имеется левый по-
ворот дороги, огороженный временными кон-
струкциями, я стал снижать скорость движения. 
В этот момент на меня навалился пассажир, 

который, как видно, в очередной раз потерял со-
знание, а именно — он прижал меня своей левой 
частью туловища и своей левой рукой дернул 
рулевое колесо вправо. После этого автомобиль 
совершил удар о металлическое ограждение, 
расположенное справа, после данного удара я 
потерял сознание…».

Правильно. Никита уже не возразит. А если 
немного постараться, проявится совсем другая 
картинка. Отзывчивый Александр повез пьяного 

друга в больницу. Посадил его в машину, забот-
ливо пристегнул. А тот все время наваливался 
на него, в конце концов как-то отстегнул ремень. 
И вот случилось то, что не могло не случиться: 
Никита не удержался, упал на руль, машина вре-
залась в отбойник, и он погиб.

Все предельно ясно. Конечно, никто никогда 
ничего не нарушал и в этот раз не нарушил. Вот 
только на видеозаписи регистратора с автомо-
биля свидетеля Левицкого четко видно, что при 
допустимой скорости 40 километров Тихонов 
летел раза в четыре быстрее.

Теперь смотрите: разворачивается клас-
сический сюжет подобных трагедий. Погибший 
пассажир, если нужно, может переодеться, 
пересесть на водительское сиденье, дернуть 
руль — он все может. Не может он только гово-
рить, поэтому приписать ему нетрудно все что 
угодно.

Удивительная история произошла утром 2 
июля в Мытищинской городской больнице. Как 
известно всем врачам и экспертам, порядок 
освидетельствования на состояние опьянения 
водителей, пострадавших в ДТП, установлен 
инструкцией к приказу Минздрава России №308 
от 14.07.2003 г. (в редакции от 5.03.2014 г.). Из 
пункта 22 этой инструкции следует, что в таких 
случаях для определения состояния опьянения 
водителя у него в обязательном порядке берется 
проба крови или мочи. И эта проба направляется 
на исследование в химико-токсикологическую 
лабораторию. В ДТП погиб человек, а у Тихонова 

даже не взяли пробу крови или мочи. Поэто-
му теперь уже нельзя получить лабораторное 
заключение о наличии в организме Тихонова 
наркотических веществ.
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13 июля 2015 года судья Мытищинского го-

родского суда О.В.Макарова вынесла постанов-
ление об избрании Александру Тихонову меры 
пресечения в виде домашнего ареста. Сразу 
вспоминаются нестерпимые мучения, которые 
фигурантка известного дела Евгения Васильева 
более двух лет испытывала, находясь под до-
машним арестом. После вынесения приговора 
Васильевой стало понятно, что это очень пер-
спективная мера пресечения. Ведь один день 
пребывания под домашним арестом прирав-
нивается к одному дню пребывания в колонии. 
Даже если Тихонов будет признан виновным, ему 
грозит наказание от двух до семи лет лишения 
свободы. При этом у него будет право на условно-
досрочное освобождение после истечения одной 
трети срока. Если срок мотать дома, эта беда 
может пройти незамеченной.

Дети богатых родителей всегда могут рас-
считывать на улыбку Фортуны. Отец обвиняемого, 
Денис Геннадьевич Тихонов, сообщил следо-
вателю, что он безработный. У этого безработ-
ного есть несколько квартир в Москве, домик 
в Одинцовском районе площадью без малого 
500 квадратных метров, коттедж в Мытищах, 

несколько земельных участков и несколько до-
стойных иномарок. Думаю, что разбитый в ле-
пешку «Форд Мустанг» небольшая потеря для 
семейного бюджета. А с другими неприятностями 
Тихонов как-нибудь разберется.
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Никита Челядинов был единственным сыном 

у своих родителей. И сколько бы журналисты 
ни рассказывали таких историй, на самом деле 
никто и никогда не сможет найти слова, чтобы 
описать эту бездну. Как жить матери, похоро-
нившей единственного 19-летнего ребенка? 
Как просыпаться? Что делать, когда мимо тебя 
идут веселые молодые люди, а твой сын лежит 
в земле и, кроме твоих воспоминаний, от него 
на свете ничего больше не осталось? Взывать к 
справедливости? Даже если бы она и была, она 
не может вернуть ребенка. А родителям ничего, 
кроме него, не нужно.

Александр Тихонов уже давным-давно дол-
жен был быть остановлен на дороге. Но никто его 
не остановил и останавливать не собирался. С 
какой же стати этот молодой и удачливый чело-
век на норовистом «Мустанге» должен бояться 
каких-то там законов?

Никиту уже не вернуть, но на дороге есть 
много других людей. И неизвестно, кто станет 
следующей жертвой, если не остановить эту 
смерть на колесах.

Сейчас уголовное дело в отношении Алек-
сандра Тихонова передано в ГСУ МВД Москов-
ской области.

“Московский коМсоМолец”    
11 августа 2015 года 
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Водитель, который 
полтора года 
беззастенчиво 
лихачил на дорогах, 
стал виновником 
смерти 19-летнего 
Никиты Челядинова

« МУСТАНГ»  
БЕЗ ШТРАФА
И УПРЕКА

«Форд Мустанг» на бешеной 
скорости вылетел на 
встречную полосу и пробил 
металлический отбойник.

Такие фотографии Тихонов 
постоянно отправлял своим 

друзьям — похвастаться.

Автомобиль Александра 
Тихонова на месте ДТП.

Вот такой сувенир 
друзья подарили 
Тихонову ко дню 
рождения.

Никита Челядинов  
не дожил до 20 лет.

Александр 
Тихонов.
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У этого трактора 
американский двигатель.



Вопреки  поручению 
Владимира Путина
Бумага в России становится на вес зо-
лота. Ее стоимость растет не по дням, 
а по часам. Офсетная бумага с ноября 
прошлого года подорожала на 25–30% 
(об этом уже писали СМИ), газетная — 
на 15% (в распоряжении «МК» есть пись-
ма в адрес типографий, издательств), 
мелованная и картон — на 50% (данные 
Гильдии издателей). За любителей 
почитать в традиционном, бумажном 
формате, например в печатных СМИ, 
вступился Владимир Путин. В середине 
июня президент обязал правительство 
не допустить роста цен на целлюлозно-
бумажную продукцию. В частности, Фе-
деральной антимонопольной службе и 
Генеральной прокуратуре было поруче-
но проконтролировать ценообразова-
ние в этой отрасли. ФАС со своей сто-
роны провела проверку и подготовила 
отчет. Выводы, содержащиеся в нем, 
удивили участников рынка. Данные, 
которые анализирует ФАС, касались 
сравнения аналогичных ценовых пока-
зателей 2014 года к январю-марту 2015 
года. Между тем основной рост цен на 
бумагу произошел с конца 2014 года и 
не прекращается до сих пор. Общерос-
сийский народный фронт принял реше-
ние направить на этой неделе письмо в 
ФАС, где будет содержаться информа-
ция  от региональных издательств, сви-
детельствующая о продолжающемся 
росте цен на газетную бумагу.

Вопросы вызывает раздел отчета ФАС, 
касающийся газетной бумаги, которая являет-
ся одним из самых дешевых видов целлюлоз-
но-бумажной продукции. В настоящее время 

производством газетной бумаги в нашей стране 
занимаются четыре предприятия — нижегород-
ская «Волга», сыктывкарский «Монди СЛПК», 
«Соликамскбумпром» и карельская «Кондопога». 
Последнее предприятие является лидером, 
занимая более трети всего рынка.

Как пишут в своем отчете специалисты ФАС, 
цены на газетную бумагу с января по февраль 
2015 года значительно не изменились. С января 
2014 года стоимость газетной бумаги выросла 
(от 1,22% у «Волги» до 14,23% у «Монди СЛПК»), 
но это, как объясняет ФАС, обусловлено рыноч-
ными причинами — ростом цен на электричество, 
теплоэнергию и транспорт.

Вместе с этим в отчете отмечено, что в те-
чение 2014 года у «Монди СЛПК» тарифы находи-
лись «ниже сформировавшегося на рынке уровня 
цен». Получается, что «Монди СЛПК» резко взвин-
тил стоимость своего товара в период с января 
по февраль 2015 года. В свою очередь, у «Волги» 
рост цен на внутреннем рынке начиная с 1 марта 
2015 года составил до 15% (в распоряжении «МК» 
есть соответствующий ответ вице-губернатора 
Нижегородской области об увеличении «Волгой» 
своего прейскуранта на бумагу).

Все это явно противоречит ранее сделан-
ному выводу антимонопольного ведомства, «что 
цены на газетную бумагу с января по февраль 
2015 года значительно не изменились. Дело в 
том, что в основе анализа ведомства лежат цены 
от производителей. Однако целлюлозно-бумаж-
ные комбинаты напрямую не отгружают бумагу 
типографиям или издательствам. У каждого 
комбината существуют свои дилеры, постав-
ляющие бумажную продукцию покупателям. 
В частности, у «Кондопоги» (и это отмечено в 
отчете) вся продукция скупается посредничес-
кой компанией «Карелия Палп», которая, в свою 
очередь, продает бумагу дилерам и устанавли-
вает цены.

Очевидно, что анализ стоимости бумаги 
от производителей не может дать объективной 
картины динамики цен, поскольку на практике 

цены, предоставленные ЦБК, могут оказаться 
ценами, которые установлены только для диле-
ров и учитывают необходимый объем закупаемой 
продукции, на который распространяются скид-
ки. Далее дилеры к цене комбинатов добавляют 
свою наценку. Издательства и типографии не 
могут себе позволить закупать бумагу в объемах, 
на которые распространялись скидки.

Поэтому реальные цены для потребителей, 
как показывает практика, выше указанных в 
отчете. Кстати, именно этот факт обсуждали 
на одном из последних заседаний в Минпроме, 
когда «Волга» озвучила свои отпускные цены, 
оказавшиеся существенно ниже выставляемых 
дилерами нижегородского комбината.

Остались без внимания уловки, на которые 
идут производители целлюлозно-бумажной 
продукции. Та же «Волга» в начале года оста-
новила работу трех машин, производящих са-
мую дешевую бумагу, чтобы модернизировать 

производство и заменить использование цел-
люлозы на термомеханическую массу, себес-
тоимость которой ниже, чем у целлюлозы. Но 
этот факт никак не повлиял на изменение цен 
— стоимость бумаги так и не снизилась.

Кроме того, одноразовый мониторинг ФАС 
существенно отстает от оперативно меняю-
щейся ситуации. Выводы, сделанные в отчете, 
позиционируются «сегодняшним днем». Но они 
сейчас уже не соответствуют действительности. 
Так, у «Монди СЛПК» с февраля 2015 года по 
сегодняшний день цены скакнули на 15%, а у 
«Кондопоги» — с марта текущего года по на-
стоящее время на 8,5%, и нам стало известно о 
следующем повышении на 5% с сентября. Следо-
вательно, необходим не разовый, а постоянный 
и оперативный мониторинг. Необходимо обязать 
комбинаты каждый раз предоставлять ФАС (или 
другим уполномоченным органам) информацию 
о предполагаемом росте своих цен.  Ведь обычно 

рост цен на одном комбинате влечет за собой 
рост цен и у его коллег по цеху. 

Как полагают участники рынка, для коррект-
ности проверок цен на бумагу специалисты ФАС 
должны были использовать цены на конкретные 
виды той или иной бумаги. Например, приводить 
параметры граммажей (масса бумаги, выра-
женная в граммах на 1 кв. метр). Но из отчета 
совершенно непонятно, по какому граммажу 
проводился анализ и почему выбран для ана-
лиза именно этот граммаж, а не другой. Стоит 
отметить, что разница в цене по одному и тому 
же виду бумаги разного граммажа доходит до 
2–2,5 тыс. рублей за тонну.

Очевидно, что пока проверки государствен-
ных ведомств не приносят конкретного резуль-
тата. Поэтому, по мнению представителей про-
фессиональных объединений печатной отрасли,  
поручение Владимира Путина о недопустимости 
необоснованного роста цен на бумагу так и ос-
тается не выполненным. 

В данном случае правительство фактически 
манкирует возложенными на него обязанностями 
и закрывает глаза на недобросовестную цено-
вую политику отечественных производителей 
бумаги. В свою очередь отечественная печатная 
отрасль находится на грани коллапса, который 
чреват падением объемов выпуска полигра-
фической продукции и резким сокращением 
персонала издательств и редакций СМИ. Мно-
гие независимые общественно-политические 
издания, которые выполняют социальный за-
каз, борются за права людей, будут вынуждены 
просто закрыться». 

Сдерживание  роста цен на бумагу стало бы 
важным фактором поддержки печатных изданий. 
В отдаленных российских районах, где порой нет 
хорошей интернет-связи, газеты играют роль 
единственных источников информации, особен-
но для части населения пожилого возраста. 

Все это идет вразрез с поручениями Вла-
димира Путина, данным по итогам апрельского 
второго Медиафорума ОНФ. «Я знаю позицию 
соответствующих ведомств в правительстве, 
которые говорят, что в сегодняшних сложных 
условиях надо поддержать наших производи-
телей бумажной продукции, — заявил тогда 
российский президент. — Но если это приводит 
к тому, что газеты будут закрываться, то это не 
менее трагично, чем какая-то нагрузка на со-
ответствующую отрасль производства. Люди, 
которые работают в регионах и пишут о своих 
регионах, конечно, лучше всех знают, что там 

происходит, видят изъяны, видят проблемы. От 
того, насколько тонко, своевременно, талант-
ливо, открыто, правдиво они реагируют на все, 
что происходит в реальности, в значительной 
степени зависит качество нашей жизни, качество 
жизни миллионов наших граждан».

Как рассказала «МК» заместитель главы 
исполкома Общероссийского народного фронта, 
руководитель Центра правовой поддержки жур-
налистов ОНФ Наталья Костенко, за последнее 
время ОНФ стал свидетелем сразу трех волн 
обращений со стороны представителей печатных 
СМИ, различных типографий и издательств, свя-
занных  с повышением цен на газетную бумагу. 
Первая пришлась на конец 2014 года, вторая 
была зафиксирована во время второго Медиа-
форума ОНФ в апреле этого года, третья факти-
чески происходит в настоящее время.

«Рост цен на газетную бумагу продолжа-
ется. Сигналы об этом нам регулярно поступа-
ют, — рассказывает Наталья Костенко. — Мы 
прекрасно понимаем, что со стороны ФАС была 
проделана огромная работа, причем в самые 
сжатые сроки. Поручение проанализировать 
соответствующий сектор рынка поступило в 
конце июня, и в начале июля ведомство Игоря 
Артемьева дало свой ответ. Первый ответ был 
дан, однако ФАСу эту работу необходимо про-
должить. Очевидно, что необходимо проверить 
посредников, реализующих бумагу типографиям, 
так как российские ЦБК не работают напрямую 
с покупателями бумаги. Этим занимаются их 
эксклюзивные дилеры, что создает предпосылки 
для манипуляции с ценами. На этой неделе (с 10 
по 16 августа) ОНФ намерен направить письмо 
в ФАС, в котором будет содержаться актуаль-
ная информация от региональных издательств, 
свидетельствующая о продолжающемся росте 
цен на газетную бумагу».

Остается надеяться, что и в правительстве 
прислушаются к аргументам представителей 
Общероссийского народного фронта, лидером 
которого является Владимир Путин, и результаты 
следующих проверок (в настоящее время ФАС 
проводит дополнительное расследование — за 
март-май 2015 года) в большей степени будут 
отражать действительность и станут залогом 
выживания отечественных печатных средств 
массовой информации. Пока же проделанная 
правительством работа по исполнению по-
ручения главы государства оставляет желать 
лучшего.

Роман НИКОЛАЕВ.

СОБАКА — ЭТО СТАЙНОЕ ЖИВОТНОЕ, В КОТОРОМ ЗАЛОЖЕНА ОПРЕДЕЛЕННАЯ 
ПРОГРАММА. ЕЕ НЕЛЬЗЯ ОЧЕЛОВЕЧИВАТЬ, ЕЙ НЕЛЬЗЯ ПРИСЛУЖИВАТЬ. ВАШУ ЖАЛОСТЬ 
ОНА ВОСПРИМЕТ КАК СЛАБОСТЬ. ВЫ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ДЛЯ НЕЕ ЛИДЕРОМ, БОССОМ
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«Гюстав для нас сынок»
— К ветеринару — кардиологу, стомато-

логу, дерматологу и офтальмологу — можно 
записать собаку за несколько дней; у хорошего 
зоопсихолога все время расписано чуть ли не 
на два месяца вперед, — сетовала соседка, чей 
фокстерьер Мартин вслед за ножками француз-
ского винтажного стула погрыз ее дорогущие 
босоножки.

Компетентных специалистов-практиков, 
исправляющих поведение собак, владельцы 
бультерьеров, догов, ирландских терьеров, 
далматинцев передают, как говорится, «из рук 
в руки».

Антуан Наджарян работает с самыми слож-
ными случаями. Его вызывают к питомцам в 
разные города России и даже за границу. То, что 
он творит с животными, поразительно и кажется 
невозможным. Работая в Москве, он согласился 
взять с собой на вызовы спецкора «МК».

Первый наш визит — в Подмосковье. Едем 
по Пятницкому шоссе в поселок клубного типа. 
Въезд через шлагбаум, охранник показывает 
нужный дом. Только успеваем нажать кнопку 
звонка, как слышим оглушительный лай. Бор-
доский дог кидается встречать нас впереди 
хозяйки. «Гюстав, Гюстав, ко мне, назад!» — 
беспомощно кричит та сзади.

Я не успеваю заметить, что произошло, как 
массивный мускулистый кобель отскакивает от 
Антуана как от стены, падает на бок, а встав, 
отходит в сторону.

— Сложил особым образом пальцы и ими-
тировал укус в шею, — говорит специалист по 
поведению собак.

Антуан стал животным, лидером стаи. По 
словам специалиста, именно этот язык, а не 
крики и какие-то воззвания, хорошо понимают 
собаки-«плохиши».

Хозяйка Ирина рассказывает, что щенка 
древнейшей французской породы ей подарили 
на день рождения. Двухмесячного дога привезли 
из-за границы. С детства ему было позволено 
все. А когда он стал весить 50 килограммов 
и рычать на обитателей дома, его попросту 
стали бояться. 

— Кто для вас Гюстав? — спрашивает Ан-
туан Ирину. 

— Сынок! — улыбается хозяйка. 
— Собака — не ребенок. Прежде всего это 

стайное животное, в котором заложена опре-
деленная программа. Собаку нельзя очело-
вечивать, с ней нельзя сюсюкаться, ей нельзя 
прислуживать. Вашу жалость она воспримет как 
слабость. Вы должны стать для нее лидером, 
боссом. Только в этом случае можно добиться 
послушания.

Пока же мы видим, что именно Гюстав конт-
ролирует в доме пространство и устанавливает 
свои правила. Не хозяйка, а бордоский дог водит 
ее на поводке. 

— Он же происходит от галльских военных 
собак, — замечает Ирина.

— Сначала это животное, потом — собака, 
а потом уже порода с определенным набором 
качеств, — чеканит специалист. — Для меня не 
важно, той-терьер передо мной или алабай. Это 
животное, собака, которая должна осознанно 
подчиняться лидеру. Такова их природа.

Антуан стоит к собаке боком, но за секунду 
перед тем, как Гюстав начинает на нас надви-
гаться, он успевает встать перед ним и сказать 
решительное «эй». И мускулистая громадина, 
которая привыкла рвать штаны всем входящим 
в дом, отступает. Специалист объясняет: 

— Я много лет наблюдал за поведением 
собак, научился читать язык их тела и зара-
нее знаю, что животное сделает в следующий 
момент. 

— Вот вы как стоите? — обращает внимание 
на осанку Ирины собачий гуру. — Вся поникли, 
ссутулились. Собака отлично чувствует вашу 
неуверенность, ваш настрой. Если вы слабая в 
ее глазах — вы собаку себе никогда не подчи-
ните. Она должна понять, что связала жизнь с 
уверенной особью…

Сам Антуан стоит прямо, грудь вперед, 
говорит, не повышая голоса.

— Сначала надо завоевать доверие собаки, 
потом — уважение и следом — любовь. Это 
нельзя ни купить, ни взять в кредит, а только 
завоевать. Многие собаки любят своих владель-
цев, возможно, и доверяют, но не уважают. Это 
как раз и приводит к проблемам.

Антуан рассказывает историю своей собаки 
Итона. Своевольного и упрямого американс-
кого стаффордширского терьера ему отдали в 
8-месячном возрасте.

— Итон был очень возбудимым. Он не ува-
жал людей, прыгал на них, клал им на плечи 
грязные лапы, рвал на женщинах колготки… 
Изучая жизнь собак в стае, я заметил, что ни 
одна уважающая себя особь не позволяет пры-
гать на себя. Я это взял на вооружение. Все, 
что я делаю, — это беру их правила и законы и 
применяю к человеку.

Когда Итон прыгнул на Антуана, он создал 

для него дискомфорт — резко сделал шаг ему 
навстречу. Специалист не стал выставлять ко-
лено, как это советуют многие кинологи. Просто 
шагнул навстречу. Итон отлетел от него и упал 
на пол. Второй раз он уже не решился прыгать 
на хозяина, потому что знал, что он сделает. 

— Можно также коснуться собаки выстав-
ленными вперед пальцами, имитируя укус. Жи-
вотные, как люди, не умеют договариваться. 
У собак все идет через ассоциации; задача 
людей — связать слова с их нежелательным 
поведением. Как часто бывает? Собака прыгает 
на человека, он говорит «фу», «нельзя!» — но она 
продолжает прыгать. У нее это слово уже связа-
но в сознании с прыжком. Когда человек вновь 
заходит в дом и говорит «нельзя», собака пры-
гает. Она усвоила такую последовательность. 
Поэтому, обучая собаку, я всегда молчу. И только 
когда добиваюсь того, что при входе в дом она 
не прыгает на меня, я подкрепляю свои дейс-
твия словом «нет», и оно уже вызовет у собаки 
правильную ассоциацию: прыгать нельзя.

Сейчас Итон не прыгает на людей, потому 
что Антуан научил своего стаффа уважать род 
человеческий. 

— Он может проявить интерес, обнюхать, 
обрадоваться, но он никогда не позволит себе 
прыгать на человека, — говорит специалист.

Ирина жалуется: «Рядом отличный сосновый 
бор, но я не могу спустить Гюшу с поводка. Потом 
по полчаса приходится его звать и ловить». 

Мы все вместе собираемся на прогулку. 
Ирина надевает кроссовки с рельефным, глубо-
ким протектором на подошве. Иначе, по словам 
хозяйки, дог протащит ее волоком по земле и 
не остановится.

Хозяйка показывает нам удавку, строгий 
ошейник, шлею, не зная, на чем остановиться. 
Антуан предлагает свое ноу-хау: поводок-ошей-
ник из прочного 8-миллиметрового нейлонового 
шнура, пара спаянных колец разного диаметра 
и металлические фиксаторы.

— Когда собака тянет поводок, человеку 
дискомфортно, но он не доносит эту инфор-
мацию до собаки. В ту же секунду нужно одер-
нуть поводок — в ответ создать дискомфорт 
собаке. На мой взгляд, это довольно честные 
взаимоотношения. 

Антуан сам выводит на прогулку Гюстава. 
Достаточно легкого одергивания, и собака по-
нимает, чего от нее хотят, идет со специалистом 
рядом. Собачий гуру молчит, не подает никаких 
команд. Потом объясняет: 

— Тут нужно время. Раньше, когда хозяин 
говорил «рядом», собака все равно его опере-
жала. Он ее одергивал, снова говорил «рядом» 
— она опять рвалась вперед. У нее слово «рядом» 
связано с тем, что надо идти впереди человека. 
Многократное повторение закрепляет образ. 
Когда я прихожу к таким собакам, я беру пово-
док и ничего не говорю. И только добившись, 
чтобы она шла рядом, я подаю соответствую-
щую команду. Слово «рядом» я уже связываю с 
правильной моделью поведения собаки. Теперь 
это слово будет рабочим, в то время как прежде 
звучало как провокация. 

Поводок в руки берет уже Ирина — и только 
диву дается, каким Гюстав стал «шелковым». 

Чтобы научить дога выполнять команду «ко 
мне», мы идем на закрытую площадку. Остав-
шись без поводка, Гюстав рванул в сторону, на 
призыв хозяйки никак не отреагировал. Антуан 
срывается с места, как пуля летит к собаке и 
блокирует ее.

— В этом случае важно показать собаке, 
что она не сможет убежать. Она должна понять, 
что человек быстрее, что он последователен в 
своих действиях. Чтобы обратить на себя внима-
ние, я ее блокирую. Потом отпускаю, повторяю 
команду, при необходимости снова ловлю и 
блокирую.

Хозяйке показана стратегия контроля. Ког-
да мы прощаемся с Ириной, я понимаю, что в 
большей степени специалист работал именно 
с ней, а не с собакой. 

«Мое «нет» —  
тот же собачий рык»
Следующий наш визит — в спальный район 

столицы. По дороге Антуан рассказывает, что 
«заболел» собаками в 6-летнем возрасте, когда 
увидел, как соседская овчарка выполняет ко-
манды своего хозяина. Отец, народный артист 
Армении, думал, что сын продолжит артис-
тическую династию. Мама, известная журна-
листка, мечтала, что сын станет писателем. 
А Антуан целыми днями возился с собаками, 
изучая повадки животных, буквально жил в стаях 
бродячих собак.

— Я всегда прошу не путать меня с кино-
логом, который занимается дрессурой и ру-
ководствуется определенными методиками. 
Я же работаю с психологией собак, — говорит 
Антуан. — К каждой собаке у меня творческий 
подход. Как и люди, все они — индивидуальнос-
ти. Вероятность того, что есть две идентичные 
собаки, с похожим поведением и характером, 
очень мала.

Мы тем временем подъезжаем к панельной 
9-этажке. Нас встречают хозяин Валера и шар-
пей-оторва Ума. Слышим претензии к четверо-
ногому созданию: грызет в доме все подряд. Но 
в то же время мы видим в зубах у Умы женский 
тапок, а хозяин и ухом не ведет.

— Что вы делаете, когда приходите домой 
и видите испорченную вещь? — спрашивает с 
ходу Антуан. 

— Жена, бывает, срывается на крик, а я 
тычу собаку носом в изгрызенный телефонный 
шнур или обувь…

— Стыдить собаку, кричать на нее, давить 
на жалость бесполезно. Если бы эти методы 
помогали, этой проблемы бы не существовало. 
Очень важно наказать собаку психологически. А 
у нас как получается? Люди, приходя с работы, 
знают, что собаку надо выгулять, потому что она 
много часов была одна, и ей нужно сходить в 
туалет. Когда хозяева обнаруживают, что собака 
испортила какое-то имущество, они начинают 
ее ругать, — а потом проходит 5–10 минут, и они 
предлагают собаке прогулку. То есть сначала 

ругают — и тут же вознаграждают, потому что 
прогулка для собаки — это всегда радость. 
Получается такая цепочка: погрызенная обувь, 
человек выразил недовольство, но прошло вре-
мя, чтобы мозг собаки осознал, что он не прав, 
как ему сразу предлагают прогулку.

Антуан рассказывает, как он в этом случае 
поступал со своим Итоном.

— Когда он был у меня уже неделю, я решил 
оставить его дома одного. Вернувшись, обнару-
жил, что он погрыз мою обувь. Сначала я сделал 
вид, что не заметил испорченной вещи. Пошел с 
Итоном гулять. А вернувшись домой, подошел к 
его миске, вылил из нее воду и на пустую чашку 
положил погрызенный ботинок…

Специалист напоминает, что в собачьей 
миске не должна постоянно находиться еда. 
Нужно предложить собаке еду, и если она от-
казалась есть или оставила половину порции, 
нужно убрать миску. Потому что в природе найти 
им еду не так-то просто — для животных она 
очень большая ценность.

— Итон у меня всегда все ест, потому что 
знает, что еда исчезнет. А в случае с испор-
ченной обувью пустой оказалась и миска, где 
обычно была вода. А в ней лежал погрызен-
ный им ботинок. Всякий раз, когда Итон хотел 
пить и подходил к миске, — он видел причину 
отсутствия воды. Почему нет воды? Потому 
что им была испорчена вещь. Я не кормил и не 
поил его 24 часа. В этом ничего страшного нет: 
собака без еды может обходиться 7 дней, без 
воды — несколько суток. Я дал собаке понять, 
что результат ее действий привел к тому, что у 
нее нет воды. И больше такого не повторилось 
ни разу.

Хозяин Валера сетует, что шарпей Ума, как 
только все домочадцы уходят из дома, сводит 
соседей с ума своим воем.

— Можно связать уход человека с чем-то 
хорошим, — говорит Антуан. — Дать собаке 
любимое лакомство — например вяленый бычий 
хрен, он очень жесткий, его сложно сгрызть. 
При этом нельзя, чтобы лакомство постоянно 
валялось на полу, так как оно может потерять в 
глазах собаки свою ценность. Например, когда 
я прихожу дом, то забираю этот деликатес у 
собаки.

Мы сидим на кухне. Ума рвет зубами при-
хватку, которую держит в руках жена Валерия 
Ольга. Хозяйка кричит: «Ума, нельзя!» Секунд 
через 10: «Плохая девочка, фу!» Следом идут 
шлепки по голове. Ума отходит, но почти тут же 
наскакивает снова. Завладев трофеем, начинает 
таскать прихватку по полу. Ольга продолжает 
спокойно пить чай. 

— Именно так часто и поступают хозяева, 
махнув рукой: «Собака, что с нее возьмешь?!» А 
это равносильно тому, что ваш ребенок вырыва-
ет из ваших рук пульт от телевизора, включает 
мультики, начинает их смотреть, не замечая 
вашего присутствия. Собака также не будет 
воспринимать вас всерьез…

Антуан рассказывает, как наблюдал за пове-
дением собак. Если рядом с одной уверенной в 
себе особью лежала какая-то вещь и подходила 
вторая особь, чтобы ее забрать, первая могла 
просто рыкнуть, а то и приложиться зубами. Это 
не обязательно агрессия, а воспитательная мера, 
равносильная предупреждению: это мое. 

— У меня слово «нет» — тот же рык. А из кис-
ти руки я изображаю пасть и касаюсь пальцами 
собаки в определенных местах, предупреждая: 
мол, не трогай эту игрушку, я ее тебе не отдам. 
При этом надо быть последовательным в своих 
действиях. Если я говорю «нет», то обязательно 
добьюсь, чтобы собака выпустила из зубов эту 
вещь. Потом я положу ее на то место, где она 
раньше лежала, и прослежу, чтобы ситуация не 
повторилась. Если я говорю «нельзя» — я довожу 
дело до конца, чем убираю сомнения в собаке 
меня не слушаться. Когда она подчиняется, са-
дится, успокаивается и ждет, я ей эту игрушку 
даю, как бы вознаграждая за уважение ко мне.

Видно, что хозяева для Умы ничего не жале-
ют. На полу валяется куча собачьих забав: барсук 
с двумя пищалками, мягкая гантель на веревке, 
резиновые кольца, мячи… В то же время Валера 
показывает погрызенный мобильный телефон, 
испорченный футляр для очков, разорванную 
косметичку…

— У многих собачьи игрушки валяются на 
полу, там же могут находиться предметы и вещи, 

которые принадлежат хозяевам. Собака привы-
кает к тому, что все, что валяется на полу, — ее! 
Я даю Итону игрушку, чтобы он с ней поиграл, а 
потом прячу ее — например, убираю на шкаф. 
Игрушки не должны постоянно валяться, быть 
доступными. Я прихожу, достаю игрушку от-
куда-то сверху, например с гардероба, и даю 
ее собаке. Собака понимает: все, что на полу, 
— на самом деле не мое, мои игрушки хозяин 
достает сверху.

Антуан рассказывает, что часто ставил 
своего Итона в следующую ситуацию: разбра-
сывал на полу свои вещи, вещи своего сына, а 
также собачьи игрушки и показывал, что собака 
не все из них может взять. Вещи хозяев можно 
обнюхать, но если Итон брал их в зубы, слышал 
слово «нет». Когда же собака брала свои игруш-
ки, Антуан молчал.

Антуан категорически против физического 
наказания. Более того, он никогда не кричит на 
собак и не ругает их. Его метод — спокойная 
настойчивость.

— Я, например, со своим Итоном общаюсь 
только на низких тонах. Если я бываю чем-то 
недоволен, стоит мне чуть-чуть повысить тембр 
голоса, как собака моментально реагирует. 

«Делая массаж, 
«выключил» собаку  
из опасного режима»
На следующий день Антуану предстоит 

визит к ризеншнауцеру Торину, который, по 
словам хозяев, отличается ненавистью к дру-
гим собакам. 

С собой специалист собирается захватить 
своего бессменного помощника Итона. Когда 
агрессивные псы на него набрасываются, он 
спокойно стоит и не реагирует на нападки, чем 
ломает у собаки-агрессора привычный стерео-
тип поведения. Он начинает понимать, что четве-
роногий собрат — это не объект для нападений, 
а объект для любопытства и уважения.

Антуан рассказывает, что ему очень не хва-
тало Итона, когда он отправился с визитом в 
Америку, где ему пришлось столкнуться с очень 
сложным случаем. 

— Меня пригласили наши соотечествен-
ники, которые переехали жить в Майами. У них 
была ханаанская собака. Как только она видела 
одного из собратьев, у нее буквально «сно-
сило крышу», она становилась невменяемой 
и готова была разорвать его на куски. К этой 
собаке приглашали многих специалистов, но 
это на самом деле был очень сложный случай. 
«Парень» был достаточно серьезный. С ним 
не работало ничего: ни пищевая мотивация, 
ни игрушки, ни одергивание, ни касания. Он 
вообще мог целыми днями ничего не есть. Мне 
удалось с ним создать тактильный «якорь». Я 
связал появление чужой собаки с получением 
удовольствия. Предварительно на 15 секунд я 
«выключал» собаку из опасного режима, делая 
ей массаж. Я дал ей выбор. Собакам самим не 
нравится состояние нервоза, это противоречит 
гармонии. Просто у этого «парня» не было вы-
бора: когда он в свое время включился в этот 
режим, люди его не «выключили».

Уже через неделю мы добились сущест-
венных результатов. Когда во время прогулки 
на него набрасывались собаки, он отворачивал 
голову. Мечта хозяев осуществилась: он начал 
играть с соседскими собаками и даже участво-
вал в реабилитации одной из них.

Антуан Наджарян считает, что безнадеж-
ных собак не бывает, они готовы меняться в 
любом возрасте. За свою карьеру он спас от 
эвтаназии не один десяток агрессивных живот-
ных. По просьбе волонтеров он часто работает 
с собаками в приютах. Также Антуана часто 
вызывают в ветеринарные клиники, чтобы он 
помог успокоить и расслабить не дающих себя 
осмотреть собак.

Подводя итог, Антуан говорит: «Чтобы у 
человека был баланс со своим питомцем, он 
должен быть спокойным, уверенным, терпели-
вым, последовательным, иметь здравый смысл. 
Общаясь с собакой, люди развивают в себе эти 
качества. Более крутых и величайших учителей, 
чем собаки, я еще не встречал».

Светлана САМОДЕЛОВА

НА ПОВОДКЕ У ПСА

Мода на собак, так же как на костюмы и марки автомобилей, 
меняется. Отдавая кругленькую сумму за салюки, акита-ину, 
аляскинского кли кайя, американского булли, командора, аффен 
пинчера, тибетского мастифа, бородатую колли, владельцы 
зачастую не могут должным образом воспитать собак. Они грызут 
в доме все подряд, клянчат еду со стола, подбирают на улице 
объедки, прыгают на хозяина, тянут его за собой на поводке, 
а увидев на улице собратьев, готовы разорвать их на куски. 
Доведенные до исступления хозяева все чаще обращаются ныне 
к зоопсихологам. Как человеку найти подход к собаке, а собаке 
— понять хозяина, узнала спецкор «МК», на один день став тенью 
Антуана Наджаряна — авторитетного специалиста, который 
корректирует поведение собак.

Репортер «МК»  
поработала бок о бок 
со специалистом  
по поведению собак 

Антуан Наджарян со своим 
помощником, американским  

стаффордширским  терьером Итоном.  

Четвероногий собрат — это не 
объект для нападения, а объект для 
любопытства и уважения. 

Безнадежных собак не бывает, они 
готовы меняться в любом возрасте. 

КОМБИНАТЫ ПРОДОЛЖАЮТ 
ВЗВИНЧИВАТЬ ЦЕНЫ НА БУМАГУ
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КРОССВОРД ПЕРСОНА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Похвальный лист, что 
принес отличник-гимназист. 4. Черный памят-
ник в названии произведения Ремарка. 10. 
Внутренние работы в квартире новостройки. 11. 
Выделение слюны при виде пищи. 13. Черноко-
жий красавчик. 14. Несгораемая «темница» для 
денег и документов. 15. Толпа, поздравляющая 
с днем рождения директора фирмы. 16. «Дубин-
ка» для раскатки теста. 18. «Особая примета» 
речи иностранца. 20. Глиняная кошка, которая 
«питается» монетами. 22. Навязанное прило-
жение к дефицитному товару в советские вре-
мена. 23. Неокостеневшее темечко младенца. 
24. Специалист, чинящий розетки в доме. 27. 
Внутренняя оболочка глазного яблока, которую 
«припаивают» при отслоении. 30. Мифический 
мужик с четырьмя копытами. 32. Светильник, 
«взобравшийся» на потолок. 34. Прозвище 
человека, которому никогда жарко не бывает. 
35. Расшитая бисером шапочка узбека. 36. 
Реальный случай из биографии. 38. Угол, где 
сходятся стены. 39. Лук, стреляющий болтами. 
40. «Отель» для солдат. 41. Грязь во время и 
после дождя. 42. Тригонометрическая функция, 
равная отношению синуса к косинусу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортсмен, упражняющий-
ся на брусьях или на коне. 2. Авторитет в мире 
искусств. 3. Рыба с вкусной печенью. 5. Жезл  
с шаровидным набалдашником, служивший 
символом власти гетмана. 6. Класс автомо-
билей «Ягуар» и «Бентли». 7. Шарообразная 
«рафаэлка» в коробке. 8. «Крепеж» на джинсах 
и куртке рокера. 9. Флаг Франции или Боли-
вии. 10. Шлифовка, превращающая алмаз в 
бриллиант. 12. Драгоценный металл, чьи ионы 
обеззараживают воду. 17. Охотник за чужими 
описками в редакции газеты. 19. Хобби жены, 
которая каждый день готовит новые изысканные 
блюда. 20. Небольшой навес над крыльцом. 
21. Ревизор, визита которого  опасается глав-
ный бухгалтер фирмы. 25. Словарный состав 
языка. 26. Новогодний «собрат» серпантина. 
27. Парковое «ложе» для алкаша. 28. Мясной 
сюрприз в гамбургере. 29. Нищий любовник 
богатой графини. 31. Отступление от главной 
темы изложения для освещения побочного во-
проса. 33. Могучий титан, держащий на своих 
плечах небесный свод. 34. Имя Путятичны из 
былины. 37. Номер каскадера. 38. Удушливый 
туман большого города.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кипяток. 4. Привкус. 10. Вывеска. 11. Возглас. 13. Волк. 14. Чаща. 15. 
Конкурент. 16. Тряска. 18. Ангина. 20. Сутенер. 22. Серпянка. 23. Настойка. 24. Астероид. 
27. Ответчик. 30. Аферист. 32. Ковчег. 34. Галоша. 35. Раболепие. 36. Пенс. 38. Лифт. 39. 
Торнадо. 40. Идиллия. 41. Куранты. 42. Огласка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кровать. 2. Язык. 3. Осечка. 5. Регата. 6. Врач. 7. Сарафан. 8. Банкетка. 9. 
Дворянин. 10. Влияние. 12. Сатирик. 17. Крепление. 19. Недостача. 20. Сеньора. 21. Расцвет. 
25. Сервант. 26. Диетолог. 27. Ожирение. 28. История. 29. Скептик. 31. Фактура. 33. Гранат. 
34. Геолог. 37. Софа. 38. Липа.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495) 664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ плитка.

Сантехника.
Обои. Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен;
радиолампы,
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ компьютерная техника, 

принтеры,
сканеры 
т. 8-925-908-39-45

❑ обивка мебели 
т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

 отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

 отдых!  м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! По Москве!
т. 8-963-640-94-06

❑ отдых! Центр 
т. 8-917-545-69-28

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление, релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-968-568-86-12, 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс  м.  "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ уведомляем, что между 
Белинцом В. А.
и Белинец  Т. А. имеется 
брачный договор

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

 отдых  м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Мировая премьера балета «Герой нашего 
времени» в Большом на новой сцене под 
занавес сезона — пожалуй, лучший из всех 
проектов, созданных к 200-летию Михаи-
ла Лермонтова. Как это ни парадоксально, 
гений Лермонтова, личность самого поэта, 
прожившего очень короткую, полную драма-
тизма жизнь, так и остались бы формальной 
школьной программой еще на сто лет, если 
бы знаковый роман не инсценировал Боль-
шой театр. 

Режиссер Кирилл Серебренников высту-
пил как автор либретто, режиссер и художник 
спектакля, музыку написал питерский компо-
зитор Илья Демуцкий, а хореографом нового 
балета стал Юрий Посохов, премьер Большого 
до 92-го года, нынешний штатный хореограф 
Балета Сан-Франциско. Осуществив перевод 
лермонтовской прозы — в балет вошли три но-
веллы: «Бэла», «Тамань» и «Княжна Мери», — на 
язык пластики, Посохов сделал для истории 
русской литературы то, чего не могли добиться 
лермонтоведы последние сто лет. Роман пред-
стал как живая 3D-история русской жизни с ее 
гордыней, смелостью, храбростью, нежностью, 
самопожертвованием, дружбой, сексом и смер-
тью, превратив в день премьеры Лермонтова из 
рудимента в современного писателя. 

Корреспонденту «МК» удалось вклиниться 
на час в поток событий в жизни хореографа-
триумфатора: вот он репетирует дуэт с Игорем 
Цвирко и Дашей Хохловой в программе «Большой 
балет» на «Культуре», вот дает творческий вечер 
в Бахрушинском музее, — и расспросить о Лер-
монтове, о балете, о жизни и о себе.

— Юрий, самый счастли-
вый момент на премьере 
когда наступает?
— Я только сейчас начинаю 
приходить в себя. Спектакль 
прошел, все на отдыхе, а ты 
думаешь: а был ли мальчик?! 
Обычно после премьеры у 
меня депрессивное со-
стояние. Опустошенность 
какая-то наваливается. А вот 
восторг бывает за день до 

генеральной репетиции, когда видишь, что балет 
получился. 

— А как вообще ставить балет и режис-
серу, и хореографу? Как понять, кто главный, 
как отстаивать свою позицию?

— Мы не отстаивали, мы слушали друг дру-
га. Перед началом работы я опасался… Кирилл 
действительно стремится доминировать. Но я 
хорошо сглаживаю острые углы. 

— Когда вы начинаете работать над ли-
тературным произведением, чтобы что-то 
получилось, вам нужно полюбить героев? 

— Есть такое выражение: attractive person, 
привлекательный, обаятельный. Если в балете 
нет героя сексуально привлекательного, то и 
ставить такой балет бессмысленно. Герой должен 
быть сексапильным. Публике нужна мечта, что-
то выше уровня бытовой жизни. Я вот фильмы 
про жестокость, например, смотреть не могу. 
Конечно, не такие, как «Калигула» или «Убить 
Билла», — там образно передано настроение, — 
а бытовуху. Ее и так хватает в жизни, поэтому в 
театре всё должно быть «вздохнуть и ахнуть». 
Вот это называется «уровень художника», уме-
ние самые низменные проявления показать как 
высокое искусство.

— Печорин вам сразу приглянулся?
— К Печорину я стал относиться лучше бла-

годаря артистам. Они такие красивые, талант-
ливые! В романе он неказистый, невысокого 
роста, а тут выходят жеребцы… И угол зрения 
меняется. 

Печорин мне симпатичен. Я понимаю его 
отношение к Максиму Максимовичу, которое сна-
чала приятельское, а потом холодно-снобское, 
так бывает. Я и тут на стороне Печорина. 

Панибратство даже с хорошими людьми ни к 
чему хорошему не приводит.

— Но это ведь серьезная проблема: 
как, с одной стороны, держать дистанцию 
и при этом позволить себе открыться, быть 
искренним?

— А с другой стороны, люди боятся позво-
лить себе признаться, что любят, боятся прояв-
ления чувств. В общем, вечные вопросы! 

— Но, глядя на вашего Печорина, такого 
отважного, кажется, что он не боится смерти, 
потому что люди его не интересуют на самом 
деле. У него отношения с самим собой, он 
собой одержим. Глубоко внутри у него все 
его бесы, его враги…

— Ему интересна природа, сама жизнь, но 
не люди. Людей он изучил и хорошо понял. Люди 
ему скучны, предсказуемы. Он не боится смерти, 
рука на дуэли у него не дрожит. 

— А вот эти русские упертость и авось — 
положительные качества, на ваш взгляд?

— Я не уверен, что это положительные ка-
чества, но и отрицательными их назвать не могу. 
Есть в этом своя правда. За счет этого возникает 
большая эмоциональность, сила духа, умение 
собраться.

— Вы с 92-го года живете на Западе. Сна-
чала премьер Датского королевского балета, 
потом премьер и штатный хореограф Балета 
Сан-Франциско. Вы себя сами, наверное, 
ощущаете уже американцем? 

— В профессии меня как американца не 
воспринимают. Меня здесь в какой-то момент 
отвергли как русского. Был такой момент. Но я 
себя чувствую, конечно, русским. 

— Правду ли пишут в Фейсбуке, что балет 
ставился полтора года, а создан был за один 
день, накануне генеральной репетиции? 

— Нет, конечно. Мы много работали, встре-
чались, обсуждали. Хотя, конечно, все равно был 
форс-мажор. У нас три Печорина и три состава. 
И вот когда Большой уехал на гастроли на месяц в 
Бразилию, у нас не осталось ни одного Печорина 
и ни одного Казбича. Специальным приказом 
дирекции буквально из самолета удалось снять 
Игоря Цвирко. В первом составе Игорь — Казбич, 
в третьем — Печорин. Приходилось танцевать то 
за Казбича, то за Печорина. Голова шла кругом, 
я спрашивал: «Игорь, ты сейчас кто?». Так он и 
остался в первом составе и Печориным, и Каз-
бичем. Казбича танцует в маске. 

Илья Демуцкий целый год писал музыку. 
Когда я уезжал в последний раз, «Княжны Мери» 
не было. Я только за три месяца до премьеры 
получил партитуру.

— Вы, как Петипа, составляли компози-
тору четкий план? 

— Я обращался с ним, как Петипа с Мин-
кусом и Чайковским. Сейчас не то время, когда 

можно жестко диктовать. Но у нас были моменты, 
когда я понимал, что в этом фрагменте не хватает 
музыки, например. И я просил Илью удвоить 
музыку. Илья делал. Потом нам с режиссером 
показалось, что в одном месте очень длинно, 
и мы сократили большой кусок. Потом я часть 
этого куска вернул. Я был на стороне режиссера. 
А потом позвонил Демуцкому: «Верни этот кусок, 
я без него жить не могу! Мы Кириллу не скажем, 
фрагмент вставим, а он не заметит!». Так оно и 
получилось. Это па-де-труа с Верой, Печориным 
и княжной Мери. И вот этой музыки не должно 
было быть! Представить себе не могу, если не 
было бы па-де-труа! 

— Вера у вас расцвела, вышла на первый 
план. Вы ее, конечно, больше любите, чем 
княжну Мери?

— Я опасался, что на фоне моей любви к 
Вере Мери померкнет. Но нет! В Мери неожидан-
но для меня как для хореографа появилось что-то 
такое, чего я никак не ожидал. Может быть, это 
музыка, может быть, режиссура — Мери вдруг 
стала очень мощной фигурой.

— Но вы же сами сочинили балет, где 
дан современный взгляд на XIX век. И у вас, 
конечно, Вера на первом плане. 

— Сначала было так. Но потом ситуация 
изменилась. Для Мери пришлось делать допол-
нительные выходы. Я понял, что она заслуживает 
того, чтобы ее возвысить. 

— Да она же дурочка, Мери… Попала как 
кур в ощип, связалась с Печориным…

— Она не дурочка, она ребенок. Ну как 
студентка-заочница… Зато как она выросла! 
Девичьи страдания превратили ее во взрослую 
женщину. 

— Да, это по-французски: чтобы быть 
красивой, надо страдать.

— И без французских поговорок вся русская 
жизнь построена на страдании. Русские везде 
страдают: и в жизни, и в литературе. И так было 
и в XIX веке, и в XX, и сейчас. И я вижу драма-
тический бум, который происходит в Москве. 
Неубиваемая любовь к красивому, литературному 
языку, потребность в осмыслении, в возвышении 
человеческих чувств.

Я думаю, что вслед за драмой — балет 
всегда немного отстает — в балете тоже скоро 
восторжествует большая форма, классические 
романы. Первые шаги уже сделаны. Вот Сла-
ва Самодуров будет делать «Ундину». Я очень 
рад, что это началось. Представляете, сколько 
спектаклей русских хореографов мы могли бы 
увидеть? У нас столько талантливых людей, ко-
торые ушли в никуда.

Я никогда не забуду и не прощу безвременья 
80–90-х годов и 2000-х. Мы потеряли школу. 
Я работаю на Западе, на моих глазах росла ан-
глийская школа хореографии, огромная плеяда 

хореографов: Кристофер Брюс, Кристофер Уил-
дон и Уэйн Макгрегор, Лиам Скарлетт …

— У нас в Большом был один балет Мак-
грегора — сейчас его сняли…

— Ну и не нужен он Большому театру!
— Почему?
— Потому что нужно браться не за имена. 

Нужно браться за идеи. Нужно не переносить 
оттуда их балеты, а создавать свои в Большом. 
Попробуйте уговорить Ноймайера создать что-то 
в Большом! Ни за что! Он может только перенести. 
Вот его сейчас отправь в зал, он растеряется, 
заплачет и работать откажется. 

— А вы бы рискнули поставить на исто-
рической сцене Большого?

— Можно было бы попробовать. Это инте-
ресно. На исторической сцене Большого вообще 
мало что может идти. Разве что Юрий Николаевич 
Григорович со своей монументальной хореогра-
фией удачно попал. 

— Знаете, когда в «Бэле» пошли танцы 
горцев, стало вдруг понятно, что их ставит 
человек, который не один сезон танцевал в 
«Спартаке»… У вас была ностальгия по ба-
летам Григоровича?

 — Нет, ностальгии нет. Но, возможно, что-то 
такое проявляется на подсознательном уровне. 
Западные критики иногда подмечают в моих 
работах влияние советского периода. Если бы 
я был уверен в кордебалете, поставил бы дру-
гую, более сложную хореографию. Но они не 
могут считать, не справляются с рваным ритмом. 
Жалко… Музыка, правда, сложная. Но очень, на 
мой взгляд, удачная. Я влюбился сразу, выучил 
партитуру наизусть. Все раз-два-три-пять-шесть 
пропеть могу. У нас с композитором Демуцким 
большие планы.

— Балет по русской классике?
— Нет, по роману Бальзака.
— Как думаете, почему сейчас такая но-

стальгия по классическим сюжетам? Хотят 
видеть норму? Теплые человеческие отноше-
ния? Традиционную семью, например?

— С возрастом понимаешь, что ближе, род-
нее и ценнее, чем семья, ничего нет. У меня не 
всегда все складывалось гладко, были разные 
периоды. И я знаю, что это не всегда можно удер-
жать. Но для меня это самая большая ценность 
на свете. Это не обсуждается. Если у вас другое 
мнение — оставьте его при себе. 

— Ну тогда если Печорин симпатичный 
вам человек, то он с годами тоже должен 
жениться, следуя вашей логике? 

— Верю: он женится, у него будет много детей! 
Не знаю, почему спектакль получился такой, но я 
ощущаю его как продолжение «Евгения Онегина». 
Словно сейчас войдет Онегин, и они разложат по 
полочкам все вопросы русской жизни. 

Подготовила Яна ЖИЛЯЕВА.

Хореограф Юрий 
Посохов: «Моя семья — 

самая большая ценность 
в жизни!»

ГЕРОЙ 
НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)
29 августа с 9.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Ростокино, м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Хорошёвский, м. «Полежаевская»,  
возле рест. «Макдоналдс»
12 августа с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
р-н Бибирево, м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а

р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Марьина Роща, м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
13 августа с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
14 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8, 
у ЕИРЦ района Богородское
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 августа с 10.00 до 16.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход 
17 августа с 8.00 до 20.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
12–16 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до ярмарочной площади (от к/т 
«Орбита ходит бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.

ЗВЕРИ

Д
АМ

ИР
 Ю

СУ
ПО

В 
/ Б

О
Ль

Ш
О

й 
ТЕ

АТ
Р

Сообщение ряда СМИ о том, что в са-
перной части Вооруженных сил Украи-
ны, расквартированной в Харькове, 
планируют обучать взрывному делу 
енотов, вызвало бурную реакцию у зоо-
логов. 
Прокомментировать столь неоднознач-
ную инициативу мы попросили Татьяну 
Каледину, бывшего командира минно-
разыскного взвода, старшего инструк-
тора и методиста Софринской бригады 
особого назначения, а ныне научного 
сотрудника, владелицу «Дома Енота». 

В телерепортаже одного из украинских ка-
налов рассказывалось о паре енотов, которые 
живут в части в специальном вольере. Одного 
из них, по прозвищу Крюк, военные кинологи 

весной отбили у охотничьих собак, а потом подо-
брали ему пару — енота Алису. Сообщалось, что 
как только у них появится потомство, молодняк 
начнут обучать искать взрывчатку.

— Сомнительное начинание, — говорит Та-
тьяна Каледина. — Енот — это животное, которое 
применяет свои знания и умения сугубо тогда, 
когда ему это нужно. В отличие от собак енот не 
будет работать даже за еду, потому что аппетит 
у него зависит от сезона. Например, весной ап-
петит есть, а летом его вообще может не быть. 
Поэтому использовать енота в корыстных целях, 
по моему мнению, бесполезно. Даже в цирках 

еноты используются крайне редко и выступают 
чаще всего в качестве «прачки». Все дело в том, 
что перед едой енот полощет корм в воде; отсюда 
его русское название — полоскун. В неволе еноты 
проделывают эту же операцию даже с идеально 
вымытой пищей. 

— Это животное может похвастаться от-
менным нюхом?

— Енот-полоскун, или американский енот, 
вообще не нюхает, он все окружающее его щупает 
лапами, то есть всю необходимую ему информа-
цию получает с помощью осязания. Это именно 
то, что помешает ему использоваться в качестве 
минно-разыскного животного. У енота-полоскуна 
нет для этого природных данных. Любую растяжку 
он просто снимет лапой и взорвется. 

Для минно-разыскной службы используют 
нюхачей. Может быть, имелась в виду енотовид-
ная собака или енотовидная уссурийская лиса? 
Это хищное всеядное млекопитающее семейства 
псовых (собачьих). Другое дело, что любое дикое 
животное имеет страх как перед человеком, так 
и перед неизвестной обстановкой. Его приме-
нять, выпуская в поля, довольно проблематично. 
Обучение долгое, но эффект будет хуже, чем у 
разыскной собаки. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

УКРАИНСКИЕ БОЕВЫЕ ЕНОТЫ 
ОКАЗАЛИСЬ БЛЕФОМ

Эти животные вообще 
ничего не нюхают
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Плавание на чемпионате мира в 
Казани закончилось для россиян 
«бронзой», которую завоевала Юлия 
Ефимова на 50-метровке брассом. 
До этого она же озолотила сборную 
на 100 м брассом, одну серебряную 
медаль добыли Андрей Гречин, Ни-
кита Лобинцев, Владимир Морозов 
и Александр Сухоруков в кролевой 
эстафете 4х100 м, третье место до-
сталось и Евгению Рылову на 200-
метровке на спине. Это много или 
мало — 11-й результат пловцов на 
чемпионате мира в Казани? Ответ 
очевиден. Но оценки чемпионата 
почему-то все равно разнятся.

Юля Ефимова, звезда нашего плавания, не 
проводящая подготовку в составе сборной Рос-
сии, тренирующаяся за рубежом у знаменитого 
специалиста Дэвида Сало, откровенно говорит: 
это провал.

Четырехкратный олимпийский чемпион и глава 
Всероссийской федерации плавания Владимир 
Сальников не смущен: «Если посмотреть, кто и как 
показал себя в отдельных заплывах, все более опти-
мистично, чем кажется на первый взгляд. У нас есть 
еще несколько шансов». 

 Перепалки — сестры проблем, причем родные, 
они всегда появляются вместе. Заочная стычка 
лидера сборной и президента федерации — это 
любопытное чтиво. Не говоря уже о том, что многое 
становится ясно.

Юля Ефимова явилась в Казани главным 
бунтарем сборной. Сначала — главной по добыче 
медалей, потом — спикером. Молчал неудачник 
турнира Владимир Морозов, не комментировал 
ничего бывший когда-то тоже в роли «не то говоря-
щего» (с точки зрения руководства) Данила Изотов: 
отделался легкой фразой «наше время еще, видимо, 
не пришло». 

Юля себе в резкости формулировок не от-
казала и, согласитесь, имела на то право: именно 
она регулярно приносит медали нашей сборной. 
Именно ее награды идут в отчеты, которые позво-
ляют федерации выглядеть... хоть как-то выглядеть. 
Хотя тезис о «молодости сборной», конечно, весьма 
популярен всегда.

Два года назад Юля уже бунтовала. (Тогда в 
Барселоне она выиграла два «золота», «серебро» 
и «бронзу».)

«Во взаимоотношениях со Всероссийской фе-
дерацией плавания (ВФП) существуют серьезные 
проблемы, — рассказывала спортсменка. — Напри-
мер, моего тренера Андрея Михайловича Ефимова 
не брали на чемпионат мира в Барселону. Когда 
спросила почему, мне ответили, что я недостаточно 
хорошо плаваю, чтобы моего тренера везти на чем-
пионат мира. Я попыталась возразить, напомнить, 
сколько медалей принесла России. Мне сказали: 
выкинь все свои медали и заслуги, сейчас уже другой 
сезон. В тот момент я не выдержала и заплакала. Ну 
заслужила же я к себе хоть какое-то уважение!».

Было в Барселоне еще выяснение отношений 
по поводу купальника, в котором выступала спор-
тсменка, а перед финалом на 200 метров лаком для 

ногтей она рисовала на купальнике логотип спонсора 
Всероссийской федерации плавания: «Скажите, 
кто еще перед финалом чемпионата мира, кроме 
русских, может этим заниматься?». 

В Казани без последнего, правда, обошлось. 
А вот с отношениями команда — руководство, по 
словам спортсменки, ничего не изменилось. Да и 
результаты взвинтили градус обвинений. Вернее, 
то были даже не обвинения, а констатация факта 
неудачи со стороны Ефимовой, констатацию за-
фиксировали журналисты различных изданий. 

 «Нужно до Рио менять руководство. Еще четыре 
года назад Саша Попов хотел заняться отечествен-
ным плаванием. Он тогда еще говорил: если хотите 
золотые медали на Олимпиадах, я могу это сделать 
и знаю как. Но, видимо, кому-то это очень не понра-
вилось. Сейчас у нас царит «волгоградская» система 
в плавании… Как вы думаете, почему я не со сборной 
тренируюсь? Выступать за команду я буду всегда, 
потому что Россия моя родина, я патриот своей 
страны. И даже нынешнее руководство не сможет 
отбить у меня это желание. Я человек команды и 
всячески пытаюсь донести свои мысли, чтобы меня 
услышали. Два года назад я сделала это. Сейчас 
главный тренер со мной не говорит. Но я же вижу, 
как идет общение с другими ребятами — сплошная 

нецензурщина. Я нахожусь в команде и вижу весь 
этот негатив.

Сначала было все хорошо на этом чемпионате 
мира. Разозлилась на федерацию за эстафету. 
После смешанной эстафеты нас критиковали с 
Настей Фесиковой за то, что мы не проплыли свои 
отрезки по личному рекорду. Но ведь нас букваль-
но бросили в мясорубку — в волны плыть против 
мужчин (на первых этапах в других командах плыли 
мужчины. — И.С.). 

Вспомните, первая же кролевая эстафета у 
мужчин — вечером можно же было двух человек 
заменить? Но тренеры после утреннего заплыва 
устроили «простартовку» для отбора в вечернюю 
часть. «Простартовка» и соревнования — это ведь 
разные вещи! Если бы у нас на вечер были два 
свежих парня, эстафета наверняка сложилась бы 
по-другому, это же было видно. По какой причине 
поменяли ребят на 200 м баттерфляем? Отобрался 
один мальчик, а его поменяли на другого, волго-
градского… Перед смешанной кролевой эстафетой 
подходили к тренерам, просили поменять состав. 
Мальчиков, которые плыли утром, поменяли, а На-
ташу Ловцову, которая должна была плыть еще и 
комбинированную эстафету, — нет. Утром ведь 
вполне могла проплыть Вика Андреева, а вечером 

плыла бы Ловцова, так мы бы еще и в финал в ком-
бинированной эстафете попали… 

Я подходила к тренерам и по поводу ситуации 
с теми же дополнительными отборами. На что по-
лучила ответ от Виктора Авдиенко: скажи спасибо, 
что тебя не трогают! Я вообще не понимаю его роль в 
команде. У нас есть главный тренер, есть президент 
федерации, а на деле именно Авдиенко постоянно 
всем дает наставления и указания, как и что делать».
На вопрос, не опасается ли Юля столь жестко кри-
тиковать руководство, Ефимова сказала: «А чего 
мне бояться? Что мне скажут — плохая девочка, не 
говори так больше? Вспомните историю двухлетней 
давности с контрактом федерации с Arena. Ведь 
только сейчас я получила разрешение стартовать 
в своей экипировке, да и то не знаю, будут ли по-
следствия в виде штрафа или нет. 

Выступление сборной России по плаванию в 
Казани — это абсолютный провал. Не могу понять, 
почему к домашнему чемпионату мира нельзя было 
подготовиться по-человечески? Думаю, то же самое 
будет и на Олимпиаде — и ничего не изменится». 

 И дала совет неудачнику чемпионата в Казани 
Владимиру Морозову: «Я бы посоветовала Володе 
уезжать из Волгограда куда подальше. Когда он 
работает в Америке, то плывет совсем по-другому. 
Хоть и говорят на публике, что из России тренер при-
сылает ему задание, это просто смешно».

■ ■ ■
Четырехкратный олимпийский чемпион Алек-

сандр Попов успел уже отреагировать на сказанные 
в Казани слова Юли. «Как отнесся бы к предложению 
возглавить ВФП? Я никогда не говорил «нет» таким 
вещам. Изменить ситуацию за год кардинально 
невозможно. У сборной России есть два-три спор-
тсмена, на которых можно сделать ставку. Англичане 
за четыре года до Игр начали работать — и только 
сейчас есть результат. За год до Олимпиады чудес 
не произойдет».

Владимир Сальников — сам четырехкратный 
олимпийский чемпион. На чудеса, наверное, тоже 
не надеется. Правда, результаты Казани не счи-
тает плачевными и кардинально менять ничего не 
собирается. 

Итоги из его уст звучат так: «Что касается об-
щего состояния сборной, я считаю, есть хорошие 
сдвиги. Команда уже пополнилась молодыми спор-
тсменами — они попадают в финалы, набираются 

опыта. Нельзя открещиваться от юношеских рекор-
дов, которые были побиты в Казани. Все-таки мы 
собрали на чемпионате мира полный пьедестал. 
Я обещал, что без медалей мы не уедем, — так и по-
лучилось. А над ошибками мы будем работать всегда. 
Думаю, главная тема нынешнего чемпионата — это 
подготовка к Олимпийским играм. Эстафеты наши 
справляются с задачей — абсолютно все квалифи-
цировались в Рио. Поэтому общий итог чемпионата 
мира — положительный. Прогресс очевиден. Про-
грамма подготовки резерва, которую мы начали, 
дает плоды. Но эта программа работает постепенно. 
Тем же англичанам понадобилось шесть лет, чтобы 
обновить состав. Сейчас к Олимпиаде в Рио у нас 
будет больше молодых спортсменов, чем где-либо. 
Если вы посчитаете средний возраст нашей команды 
и сравните с другими, вы в этом убедитесь».

Еще президент федерации допускает по-
явление в сборной иностранных тренеров, но 
подчеркивает, что это не самоцель. «Пока мы не 
научимся выращивать пловцов у себя, прогресса 
не будет. А результат все хотят прямо сейчас. Мы 
не должны начинать олимпийский цикл с нуля, как 
это происходит сейчас. Спортсмены должны расти 
непрерывно».

Появление это, правда, будет не очень по-
нятно — за границей уже тренируются Ефимова, 
Гречин, Лобинцев, Морозов, Сухоруков… Да и во-
прос, почему мы начинаем олимпийский цикл с нуля, 
тоже как-то напряженно повисает в воздухе. Тот же 
Владимир Сальников уже в 2010-м официально 
возглавил федерацию, а до этого еще и исполнял 
обязанности президента. 

Сегодня, после домашнего чемпионата мира, 
который стал худшим для россиян за десять лет 
и отступлением от медальных завоеваний двух-
летней давности в Барселоне (2–3–3), Владимир 
Сальников не видит повода для ухода с поста пре-
зидента федерации. И обращает внимание на то, 
что на чемпионате пловцы сборной на 11 человек 
увеличили присутствие в финальных заплывах по 
сравнению с Барселоной.

 И дает звезде-бунтарю направление в будущее: 
«Юле Ефимовой я советую как следует заняться под-
готовкой к Олимпийским играм в Рио-де-Жанейро. 
Всероссийская федерация плавания поможет ей в 
этом. А вопросами кадровых перестановок должны 
заниматься специалисты».

■ ■ ■
Общие итоги чемпионата мира по водным 

видам спорта выглядят так: третье место сбор-
ной России по итогам выступлений в шести видах 
программы чемпионата мира по водным видам 
спорта. И это место — на «совести» синхронисток и 
примкнувшего к ним синхрониста, восемь золотых 
медалей и одно «серебро». Прыгуны в воду получили 
два «серебра» и «бронзу», хайдайвер Артем Силь-
ченко завоевал «бронзу», команды по водному поло 
и в плавании на открытой воде не получили ничего. 
У китайцев награды вылились в красивые цифры 
15–10–10, американцы насобирали 13–14–6.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Обновление Windows 10 
зацикливает компьютер  

на перезагрузках

Российский прибор  
позволил «Кьюриосити»  

найти на Марсе  
аномальную зону

Лазанье по деревьям  
улучшает память

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков, утром в отдельных районах туман. 
Температура ночью в Москве 15...17° (в центре 
города до 20°), по области 12...17°, днем в Мо-
скве 24...26°, по области 22...27°. Ветер северо-
восточный, северный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 4.53, заход Солнца — 20.15, 
долгота дня — 15.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабовозмущенная гео-
магнитная обстановка.

дНИ роЖдЕНИЯ

Баскин Элия (Илья) (1950), актер («Москва на Гуд-
зоне», «Имя розы», «Человек-паук-2»)

Вакуловский Олег (1960–2009), журналист, теле- 
и радиоведущий
Возняк Стивен (1950), один из создателей пер-
вых персональных компьютеров, соучредитель 
Apple Computer
Мосолов Александр (1900–1973), композитор, 
фольклорист
Никонов Геннадий (1950–2003), конструктор 
стрелкового оружия, создатель автомата АН-94 

«Абакан»
Слободкин Яков (1920–2009), виолончелист

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 11.08.2015):
1 USD — 64,4977; 1 EURO — 70,7540.
По курсу ММВБ (на 10.08.2015):
1 USD: спрос — 63,82;
предложение — 64,67.

1 EURO: спрос — 69,88;
предложение — 70,88.

даТсКИй угоЛоК

1920 г.  — основан музей-ус а д ьба 
«Абрамцево».
1979 г. — над Днепродзержинском столкнулись 
два Ту-134, погибли более 170 человек, в том 
числе 17 членов футбольной команды «Пахтакор» 

(из них 14 футболистов).
1984 г. — президент США Рональд Рейган 
объявил о бомбежке СССР («Мои соотечествен-
ники американцы, я рад сообщить вам сегодня, 
что подписал указ об объявлении России вне 
закона на вечные времена. Бомбардировка 
начнется через пять минут») при включенном 
микрофоне.
1994 г. — скончался актер Станислав Чекан.
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спорТИТОГИ 
НЕДЕЛИ

Евдокия Семеновна 
нашла на улице бу-
мажник с $3000, но как 
честный и порядочный 
человек... поступать 
не стала!

Трехлетний мальчик 
получает от бабушки 
на день рождения во-
дяной пистолет. Виз-
жит от восторга, бе-
жит быстро наполнять 
его. Мать совсем не в 
восторге и набирает 
номер своей матери: 
— Ты разве не пом-
нишь, как мы доводили 
тебя до сумасшествия 
своими водяными 
пистолетами? 
— А то!

О т г а д а й  з а г а д к у : 
«Наведeт стеклянный 
глаз, щeлкнет раз — и 
помним вас! Кто это?»
Оптимистичный ответ 
— фотограф. 
Пессимистичный ответ 
— снайпер.

Объявление в садике: 
«Уважаемые родители, 
следите за своим пове-
дением! После выход-
ных за завтраком все 
дети чокаются!»

Когда я выхожу из дома, 
меня часто преследу-
ет мерзкое ощущение, 
будто я что-то забыл. 
Например, закон Бойля-
Мариотта...

КурЬЕр КуЛЬТурЫ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

ОТ ЛЮБВИ ДО НЕНАВИСТИ — 

50 МЕТРОВ

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
1

2

3

4

5

Чемпионат мира по водным видам спорта в Казани 
завершен. Что будет в олимпийском Рио?

На 68-м Международном кинофестива-
ле, проходящем в эти дни в швейцар-
ском городе Локарно, состоялась пре-
мьера фильма «Зимняя песня». «Спел» 
ее классик советского кино, грузин-
ский режиссер, давно живущий в Пари-
же, Отар Иоселиани. Его новая картина 
участвует в основном конкурсе.

Снималась «Зимняя песня» в Грузии и Париже, 
в копродукции двух стран. Позиционировалась она 
как военная, но на деле все оказалось несколько 
иначе. В ее производстве активное участие при-
нимало не только Министерство культуры Грузии, 
но и министерство обороны этой страны. Иосе-
лиани — краса и гордость грузинского народа. 
Для него ничего не жаль. Ему выделили несколько 
десятков пехотинцев, военную технику. На танке и 
разъезжают герои фильма — мелкие маро-
деры, насилующие старух, срывающие 
с их сморщенных шей и рук незатей-
ливые украшения, чтобы потом по-
дарить своим юным возлюблен-
ным. Эти «воины» нагружают 
танки унитазами, матрасами, 
всяким тряпьем, вынесенным 
из и без того убогих жилищ. 
Проезд боевой техники, за-
ставленной сантехникой, — 
яркий образ войны новейших 
времен. Здесь она абстрактна, 
не конкретизирована. Одна из 
кавказских войн — только это 
понятно, хотя никаких типических 
национальных черт не угадывается. 
Солдаты погибают как в оперном театре. 
Взрыв следует за взрывом, убиенные взма-
хивают руками и складывают свои несчастные 
головы в каком-то чудовищном танце. Иоселиани 
намеренно устраивает это эффектное театраль-
ное действо. Люди у него как куклы, все играют в 
игрушки, забывая о том, что жизнь каждому дана 
лишь однажды. 

Начинается фильм с казни времен Француз-
ской революции. Палачи затачивают нож гильо-
тины. Прекрасные женщины спешат на площадь, 
чтобы насладиться зрелищем казни. Бутафорская 

голова будет продемон-
стрирована всем жажду-

щим кровавого шоу, к их 
великой радости. Потом 

уже современные парижские 
домохозяйки при помощи мини-

гильотины будут обезглавливать 
рыбу, чтобы приготовить обед. Где-то 

идет война, а в то же самое время в благополучной 
Франции люди наблюдают за ее ходом по теле-
визору — так, между делом, попивая вино, сидя 
рядом с детьми, пожирающими мороженое. Па-
рижские сцены занимают большую часть фильма, 
а война остается далеким отголоском, звучит как 
далекое эхо. Отар Иоселиани остается верен себе. 
Мы видим все тех же «фаворитов луны», пасынков 
судьбы, дорогих сердцу режиссера клошаров,  
всякого рода бродяг, злобных старух, выпивох-

старичков, бездельников всех мастей и прочую 
шантрапу. Посмотришь любой фрагмент — тут же 
установишь авторство, почувствуешь фирменный 
почерк Иоселиани. Группа молоденьких девиц на 
роликах разъезжает по городу, выхватывая у про-
хожих сумки, срывая шляпы. Полиция безуспешно 
пытается бороться с этим нашествием. Это как 
протест против буржуазного образа жизни со 
стороны самого Иоселиани. Не зря он заявил в 
Локарно, что ненавидит деньги. 

На ничтожно малую роль согласился в «Зим-
ней песне» один из самых востребованных фран-
цузских актеров — Матье Амальрик. Он появляется 
буквально на миг у мусорного бака, где вместе с 
пожилой дамой что-то ищет в объедках и отбросах 
большого города. А потом его герой оклеит ста-
рыми бумагами стены дома. Сам Иоселиани тоже 
появится на экране на миг, причем в совсем уж 

неприглядном образе, правда, с иголочки одетый. 
И все ради того, чтобы понюхать испражнения 
престарелой дамы из ночного горшка. Как всегда, 
он проделал это с невозмутимым спокойствием, 
только придавая иронии происходящему. Что 
бы ни происходило вокруг, героев Иоселиани 
никогда не покидает жизнелюбие и здравое, ко-
мичное отношение к жизни. Это их и спасает. Не 
зря Иоселиани и в Локарно одолевали вопросами 
о том, оптимист ли он. Конечно, оптимист, потому 
что всегда помнит о том, что скоро все может кон-
читься. Жизнь не бесконечна, и надо наслаждаться 
каждым ее мгновением. 

Иоселиани пригласили в Локарно на три 
дня, как и любого другого участника фестиваля. 
В столь сжатые сроки надо представить картину 
и поучаствовать в пресс-конференции. И все. 
Механизм работает дальше. А город живет фести-
валем. В каждой второй витрине — фестиваль-
ная символика, какие-нибудь юбочки с желтыми 
пятнами, под леопарда. По улицам разгуливают 
вполне иоселианиевские бездельники в леопар-
довом обличье. Зонтики кафе, стулья, интерьеры 
банкетных залов — все напоминает о главном 
событии города. Его символ — «Золотой лео-
пард». Пока участники конкурсной программы 
ждут результатов жюри, в одноэтажном домике 
в центре Локарно идут альтернативные показы. 
Владелец галереи Армино Шолли, которого я было 
приняла за владельца ресторана (местные жители 
считают его последним дадаистом), проводит от-
крытые для всех желающих сеансы, показывает 
отвергнутые фестивальными отборщиками кар-
тины. Над галереей Шолли красуется барельеф 
анархиста Бакунина, выполненный питерским 
скульптором Павлом Игнатовым. Сам Бакунин 
жил в одном из соседних домов, говорят, даже 
возделывал огород. И заразил своим вольным 
духом окрестности на годы вперед. Вот тут и 
устраивают что-то поперек официальной линии. 
Перед большим монитором собирается десяток, 
а то и больше зрителей. Билеты не требуются. Не 
всем же удается попасть в фестивальные кино-
залы, куда выстраиваются очереди. Так что кино 
хватает на всех. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Алексей Мизгирев, известный в первую 
очередь яркими авторскими фильмами 
(«Конвой», «Бубен, барабан», «Кремень»), 
приступил к съемкам большого истори-
ческого кино «Дуэлянт». Главный герой — 
униженный и разжалованный офицер 
Яковлев в исполнении Петра Федоро-
ва — за деньги участвует в чужих дуэлях. 
Но сам он движим не столько желанием 
заработать, сколько отомстить и вернуть 
свою честь.

По сюжету, Яковлев был публично унижен 
и приговорен к смертной казни, которая по-
сле была заменена на ссылку. Так он оказался 
на каторге, где несколько лет прожил среди 
алеутов. Главного обидчика Яковлева, графа 
Беклемишева, играет Владимир Машков. Оба 
актера уже успели встретиться на площадке 

в первый съемочный день: в костюмах и ин-
терьерах Петербурга середины XIX века. То 
есть того времени, когда столица Российской 
империи по праву носила звание мультикуль-
турного города, в котором смешались все языки 
и народы. Такой же эклектичностью обещает 
порадовать и сам фильм. Сочетанием разных 
жанров: триллера, мистики, приключений и де-
тектива. А также мест и сюжетов: от борьбы за 
честь в дворянском обществе до таинственной 
жизни алеутов. 

Кроме Федорова и Машкова в фильме задей-
ствованы Александр Яценко, Сергей Гармаш, Юрий 
Колокольников, Павел Табаков, Юлия Хлынина, а 
также немецкие актеры Франциска Петри и Мартин 
Вуттке («Бесславные ублюдки», «Облачный атлас» 
и «Самый опасный человек»).

Никита КАРЦЕВ.

ФЕдороВ И маШКоВ сТаНуТ «дуЭЛЯНТамИ»
В петербурге начались съемки исторического 

триллера алексея мизгирева

ИосЕЛИаНИ спЕЛ «ЗИмНЮЮ пЕсНЮ» 

На фестивале 
в Локарно 

грузинский 
режиссер 

признался, 
что ненавидит 

деньги 

Герой Петра Федорова 
за деньги участвует 
в чужих дуэлях.

Отар 
Иоселиани.

По улицам Локарно 
разгуливают киноманы 

в леопардовом обличье.

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
КОМАНД В ОБЩЕМ ЗАЧЕТЕ
 З С Б СУММА

1. Китай 15 10 10 35
2. США 13 14 6 33
3. Россия 9 4 4 17
4. Австралия 7 3 8 18
5. Великобритания 7 1 6 14
6. Франция 5 1 1 7
7. Италия 3 3 8 14
8. Венгрия 3 3 4 10
9. Швеция 3 2 1 6
10. Япония 3 1 4 8
11. ЮАР 2 3 0 5
12. Германия 2 1 4 7
13. Бразилия 1 4 2 7
14. КНДР 1 0 1 2
15. Сербия 1 0 0 1
16. Нидерланды 0 8 0 8 

Нет для сербских ватерполистов 
счастливее момента, чем выиграть 

чемпионат мира в финальном 
противостоянии с «заклятыми 

друзьями» хорватами. Ради такого 
случая главному тренеру и самому 

искупаться не жалко.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте Ap
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У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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